
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Снова нездоровы
Докатится ли вторая волна COVID-19 из Европы до России

Елена Сидоренко

П редыдущие сутки дали миру ре-
кордный прирост новых случаев 

COVID-19 — 308,01 тыс., сообщили в ВОЗ. 
Некоторые страны уже объявили об уже-
сточении карантинных мер. Например, 
в Израиле вновь закрываются все за-
ведения сферы обслуживания и обра-
зовательные учреждения. Эксперты, 
опрошенные «Известиями», уверен-
но заявляют, что в странах Европы на-
чалась вторая волна распространения 
коронавируса. В России она тоже воз-
можна, если не будет усилен контроль 
за соблюдением масочного режима, счи-
тают врачи. Особое беспокойство вызы-
вает грядущее взаимодействие корона-
вируса и гриппа.

Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) в понедельник заявила, 
что за предыдущие сутки была зафик-

сирована рекордная заболеваемость 
COVID-19 в мире — 308,01 тыс. случаев. 
Наибольший суточный прирост боль-
ных фиксируется в Индии (94,3 тыс.), 
США (45,5 тыс.) и Бразилии (43,7 тыс.). 
Среди европейских стран самое высо-
кое число заболевших за день выявле-
но в Испании (12,1 тыс.). Директор Ев-
ропейского регионального бюро ВОЗ 
Ханс Клюге на стартовавшей в поне-
дельник очередной сессии организа-
ции заявил, что в октябре и ноябре 
из-за роста заболеваемости в Евро-
пе ожидается увеличение количества 
смертей от коронавируса.

Пик заболеваемости COVID-19 в ев-
ропейских странах пришёлся на 12 сен-
тября. Согласно статистике ВОЗ, тогда 
было зафиксировано 55,1 тыс. случаев. 
В этот же день Австрия и Чехия заявили 
о начале второй волны пан-
демии. 
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Отточить братство
С чем Лукашенко уехал из Сочи

Дмитрий Лару, Эльнар Байназаров

Б елоруссия получит от России кре-
дит на $1,5 млрд — часть этих денег 

пойдёт на рефинансирование преж-
них долгов, сообщили в Кремле по ито-
гам встречи лидеров двух стран в Сочи. 
Только за газ Минск должен Москве 
$270 млн. Россия оказывала и будет ока-
зывать поддержку белорусской эконо-
мике, подчеркнул пресс-секретарь рос-
сийского президента Дмитрий Песков. 
Финансовая помощь позволит также 
усилить товарооборот двух стран в пе-
риод коронакризиса. Минск также пер-
вым получит российскую вакцину про-
тив COVID-19. Российский лидер вновь 
подтвердил, что РФ рассматривает Бе-
лоруссию как ближайшего союзника. 
Переговоры Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко продлились почти 
четыре часа. С чем президент Белорус-
сии возвращается из Сочи — в матери-
але «Известий».

�� НЕИЗМЕННАЯ ПОЗИЦИЯ

За 26 лет правления Александра Лука-
шенко к российско-белорусским пере-
говорам, кажется, было впервые при-
ковано столь пристальное внимание. 
На фоне массовых антиправитель-
ственных протестов в Минске, кото-
рые разгорелись в соседней стране по-
сле очередной победы действующего 
президента на выборах, и жёсткой ре-
акции местных силовиков за встречей 
в Сочи внимательно следили не только 
на постсоветском пространстве. Раз-
витие ситуации в восточноевропей-
ской стране сейчас находится в центре 
внимания как Соединённых Штатов, 
так и Евросоюза, который открыто 
поддерживает белорусскую 
оппозицию.

Учесть за 60 минут
В стране обсудят введение почасового МРОТ

Анна Ивушкина

В России обсудят введение в зако-
нодательство понятия минималь-

ного размера часовой ставки оплаты 
труда. Идея сформировать позицию 
по этому вопросу включена в пред-
ложения к проекту генерального со-
глашения между правительством, 
работодателями и профсоюзами 
на 2021–2023 годы, выяснили «Извес-
тия». Почасовой МРОТ уже утверж-
дён во многих европейских странах, 
но необходимость нового показателя 
для России пока неясна. Его введение 
не лишит работодателей возможно-
сти платить людям меньше мини-
мального заработка — например, че-
рез договоры гражданско-правового 
характера, говорят эксперты.

�� МИНИМУМ ОПЛАТЫ

Пункт «о введении в дополнение 
к МРОТ понятия минимального раз-
мера часовой ставки» включён в пе-
речень предложений к проекту тек-
ста генерального соглашения между 
общероссийскими объединениями 
профсоюзов, работодателей и прави-
тельством России на 2021–2023 годы 
(«Известия» ознакомились с текстом 
документа). Сторонам предстоит 
сформулировать совместную по-
зицию по этому вопросу, говорит-
ся в нём. Также уточняется, что по-
часовой МРОТ может применяться 

«для занятых по краткосрочным тру-
довым договорам, в первую очередь 
к работникам с почасовой оплатой 
труда».

Вышеупомянутое соглашение 
определит основные направления 
работы Российской трёхсторонней 
комиссии по регулированию соци-

ально-трудовых отношений (РТК). 
Предложения в документ ещё обсуж-
даются. Предполагается, что проект 
генсоглашения будет сформирован 
до конца октября. «Известия» напра-
вили запрос в аппарат вице-премье-
ра Татьяны Голиковой (координиру-
ет работу комиссии). Там ответили, 
что давать комментарии по этой теме 
преждевременно.

Предложение ввести часовой ми-
нимум оплаты труда было выдвину-
то со стороны правительства, со-
общили в Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР, пред-
ставляет сторону работ-
ников в РТК). 

Система малых платежей
Бизнесу отказали в низких комиссиях за приём карт

Екатерина Виноградова

П равительство отказалось от идеи 
ограничить ставку эквайринга для ма-

лого и среднего бизнеса одним процен-
том от суммы сделки. Это следует из ма-
териалов к нацпроекту МСП, которые есть 
в распоряжении «Известий». Вместо это-
го предпринимателям — на тех же услови-
ях — предложат принимать платежи по QR-
коду через систему быстрых платежей 
Банка России. Пока для большинства это 

новый механизм: на сегодняшний день та-
кую возможность предоставляют только 
15 кредитных организаций. Представите-
ли бизнеса уже заявили, что этот переход 
целесообразнее было бы осуществлять 
в экономически стабильное время, а пони-
женную ставку эквайринга стоило сохра-
нить до полного выхода из кризиса.

Ещё в начале августа правитель-
ство обсуждало долгосрочное сни-
жение ставки эквайринга для малого 
и среднего бизнеса: первый вице-пре-

мьер Андрей Белоусов попросил Ми-
нэкономразвития, ЦБ и Минфин прора-
ботать вопрос о закреплении комиссии 
за приём онлайн-платежей в размере 
не более 1% в рамках нацпроекта по под-
держке МСП. Предполагалось, что ново-
введения заработают после 30 сентября 
и помогут создать условия для лёгкого 
старта и комфортного ведения бизнеса, 
ведь сегодня за такую услугу предпри-
ниматели платят от 1,7 до 4% 
от суммы сделки.

В НОМЕРЕ 
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Проходной балл по ЕДГ
Партии оценили свои шансы перед выборами 
в Государственную думу

Максим Ходыкин

Е диный день голосования (ЕДГ) про-
шёл успешно для действующих 

властей в абсолютном большинстве 
российских регионов. Все кандида-
ты в губернаторы от «Единой России», 
а также поддержанные ею политики 
смогли выиграть выборы в первом туре. 
В руководстве партии власти «Извести-
ям» сообщили, что успех в ходе ЕДГ по-
зволяет с оптимизмом смотреть на дум-
скую кампанию 2021  года. В КПРФ 
также заявили об усилении своего ста-
туса главной оппозиционной силы, 
правда, партия не признаёт итоги выбо-
ров в пяти субъектах. О нарушениях со-
общили и в ЛДПР, отметив при этом «чи-
стоту» кампании в Смоленской области, 
где сами же и победили. В «Справедли-
вой России» заявили о сохранении сво-
его парламентского статуса по итогам 
ЕДГ. Думские амбиции есть и у моло-
дых партий. По мнению экспертов, за-
прос от населения на новые проекты 
есть, но шансы на прохождение моло-
дых объединений в ГД небезусловны.

�� ПОБЕДИЛА СТАБИЛЬНОСТЬ

Все выдвиженцы «Единой России» 
выиграли борьбу за посты глав реги-
онов. В частности, кандидаты партии 
одержали победу в Ленинградской, 
Брянской, Калужской, Костромской, 
Архангельской, Пензенской, Тамбов-
ской, Ростовской областях, Красно-
дарском крае, Татарстане, Севастопо-
ле и Еврейской автономной области. 
Во многих регионах они получили бо-
лее чем 80-процентный мандат дове-
рия граждан.

Самовыдвиженцы, поддержанные 
«Единой Россией», также выиграли вы-
боры в Пермском и Камчатском краях, 
Республике Коми, Иркутской облас-
ти и Чувашии. В Смоленской области 
свой результат закрепил действую-
щий губернатор — член ЛДПР Алек-
сей Островский. Надо отметить, что 
у него оказались самые низкие резуль-
таты среди всех избираемых руково-
дителей регионов. Островский набрал 
чуть более 56% голосов. Главой Чува-
шии стал член «Справедливой России» 
Олег Николаев, также ранее поддер-
жанный партией власти.

Во всех региональных парламентах 
партия власти также сохранила боль-
шинство. Неудачей для единороссов 
можно считать лишь потерю превос-
ходства в горсоветах Томска, Новоси-
бирска и Тамбова.

Заместитель секретаря генераль-
ного совета партии Евгений Ревенко 
в разговоре с «Известиями» отметил, 
что успешный результат обусловлен 
несколькими факторами.

— Самое главное — в период панде-
мии партия не ушла на самоизоляцию, 
а была вместе с людьми. Та помощь, ко-
торую мы оказывали людям, считыва-
лась. Граждане это оценили. Я считаю, 
что в период потрясений в обществе 
присутствует запрос на проверенные 
профессиональные команды. Здесь 
не до экспериментов, люди выбирали 
стабильность, — подчеркнул политик.

Евгений Ревенко считает, что всё 
это позволяет с оптимизмом смотреть 
на возможные итоги думской кампа-
нии 2021 года.

Тем временем коммунисты также 
считают, что их результаты свидетель-
ствуют об укреплении КПРФ в каче-
стве главной оппозиционной силы.

— Мы подтвердили свои позиции 
главной оппозиционной партии, на-
растили представительство в регио-
нальных парламентах и собраниях сто-
лиц субъектов. Это показатель нашего 
укрепления перед думскими выбора-
ми, — отметил заместитель председа-
теля ЦК КПРФ Юрий Афонин.

При этом он сообщил, что в ходе 
надомного и досрочного голосования 
были фальсификации. По его словам, 
в пяти регионах, в которых кандида-
ты КПРФ не были допущены, партия 
выборы не признаёт. Речь идёт о Кам-
чатке, Севастополе, Еврейской АО, Ре-
спублике Коми и Ленинградской об-
ласти, пояснил Юрий Афонин. Кроме 
того, много нарушений было в Ростов-
ской области, добавил он.

О нарушениях рассказали и в ЛДПР, 
где отметили, что колл-центр партии 

зафиксировал 77 случаев в разных ре-
гионах. Тем не менее в Смоленской об-
ласти, где победил кандидат от ЛДПР 
Алексей Островский, выборы прошли 
честно и открыто. Об этом, как расска-
зал «Известиям» председатель партии 
Владимир Жириновский, свидетель-
ствует самый скромный результат сре-
ди других глав регионов.

— Поздравляем нашего губерна-
тора в Смоленской области Алексея 
Островского с результатом 56,5%. Об-
разец честных и открытых выборов, — 
отметил глава партии.

Глава «Справедливой России» 
Сергей Миронов считает, что резуль-
таты прошедших выборов свидетель-
ствуют о том, что партия подтвердила 
статус парламентской.

Между тем в Центризбиркоме и Об-
щественной палате отметили незначи-
тельное количество нарушений в ходе 
ЕДГ. По словам секретаря ОП Лидии 
Михеевой, всего было зафиксиро-
вано 23 сообщения о несоблюдении 
пунктов «Золотого стандарта» обще-
ственного наблюдения и 65 сообщений 
о конфликтных ситуациях на избира-
тельных участках. В беседе с «Извес-
тиями» она добавила, что нарушения 
носили единичный характер, случа-
ев, вызывающих серьёзное беспокой-
ство, не было.

�� НОВАЯ СИЛА

С оптимизмом в 2021  год смотрит 
и одна из самых успешных моло-
дых сил — «Новые люди». Глава пар-
тии Алексей Нечаев уже сообщил, что 
объединение планирует пойти на вы-
боры в Госдуму через год. По итогам 
ЕДГ его представители смогли занять 
места в парламентах Калужской, Ко-
стромской, Новосибирской и Рязан-
ской областей.

— Мы в этом году участвовали в вы-
борах в заксобрания в четырёх реги-
онах и во всех прошли. Странно было 
бы останавливаться на этом. Мы бу-
дем участвовать в выборах в Госдуму. 
Конкурировать надо с самыми силь-
ными, мы этого не боимся, — рассказал 
«Известиям» Алексей Нечаев.

Для партии «За правду» успешной 
была кампания в Рязанской области, 
а «Зелёная альтернатива» получила 
почти 10% на выборах в заксобрание 
Коми. Кроме того, молодая партия про-
шла и в региональный парламент Че-
лябинской области.

Глава Центризбиркома Элла Пам-
филова в ходе оценки итогов ЕДГ от-
метила, что 16 политических партий 
смогут участвовать в выборах в Гос-
думу без сбора подписей.

У населения есть запрос на появле-
ние новых партий, считает директор 
по политическому анализу Института 
социального маркетинга (ИНСОМАР) 
Виктор Потуремский. По его мнению, 
если малые партии смогут убедить из-
бирателей в своём отличии от тради-
ционных политических сил, то у них 
есть шансы на попадание в Думу сле-
дующего созыва.

— «Новые люди» выступили не так 
хорошо, как прогнозировалось. Их по-
литическая платформа остаётся нео-
пределённой. Если это очередная пар-
тия «добрых дел», то ниша уже занята. 
Я бы не списывал со счетов и партию 
Прилепина. Проблема заключается 
лишь в том, что у него узкий спектр со-
циальных групп и ценностей, которые 
он представляет, — отметил социолог.

Глава Агентства политических 
и экономических коммуникаций 
Дмитрий Орлов полагает, что шансы 
на прохождение в Думу всех участво-
вавших в ЕДГ партий, кроме ЕР, КПРФ 
и ЛДПР, небезусловны.
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Обратный сигнал

Дмитрий Орлов

Генеральный директор Агентства 
политических и экономических 
коммуникаций

И тоги единого дня голосова-
ния-2020 демонстрируют запрос 

на стабильность, а также говорят 
об эффективности кадровой поли-
тики президента при выборе губер-
наторов, укреплении общественной 
поддержки «Единой России» и усиле-
нии конкуренции среди оппозицион-
ных партий.

Все губернаторские кампа-
нии этого года прошли в один тур 
(включая обычно оппозиционно 
настроенную Иркутскую область). 
Это ещё раз продемонстрировало, 
что власть ведёт более эффектив-
ную работу по расширению элек-
торальной базы, в то время как 
оппозиционные кандидаты в гу-
бернаторы в лучшем случае лишь 
в весьма ограниченном масштабе 
смогли выйти за пределы электо-
ральных ниш, традиционных для 
выдвинувших их партий. Эта тен-
денция может получить развитие 
в ходе парламентской кампании 
и стать конкурентным преимуще-
ством «Единой России» — конечно, 
при условии продолжения актив-

ной работы партии большинства 
с социальной повесткой (на что 
указывает, например, продолжа-
ющееся обсуждение тезисов для 
«Народной программы», с которой 
она собирается идти на думские 
выборы).

Уверенное лидерство «Еди-
ной России» на выборах в зако-
нодательные собрания (включая 
группу протестных регионов — 
например, Республику Коми, Ко-
стромскую, Новосибирскую, Че-
лябинскую области) — важный 
сигнал как для элит, так и для на-
чинающих политиков. Этот сигнал 
может сработать на заметный рост 
интереса перспективных канди-
датов к участию во внутрипартий-
ных выборах в 2021 году.

Своевременное и адекват-
ное реагирование «Единой Рос-
сии» на вызовы пандемии весной 
2020 года, а также плотная рабо-
та с социальной повесткой нака-
нуне и после общероссийского го-
лосования по конституционным 
поправкам способствовали объе-
динению вокруг неё значительной 
доли патерналистски настроен-
ных избирателей (часть из кото-
рых при иных обстоятельствах 
не исключала поддержки парла-
ментской оппозиции). Напротив, 
представители старых оппозици-
онных сил зачастую не смогли дать 
чёткого ответа на эти обществен-
ные запросы. Образ «партии реаль-
ных дел», плотно работающей с ло-
кальной проблематикой (при этом 
задействовав федеральные воз-
можности), оказался более востре-
бован избирателем в субъектах. 
Показательна и активность руко-
водства «Единой России» с регио-
нальной повесткой: достаточно 
вспомнить серию предвыборных 
поездок секретаря генсовета Ан-

дрея Турчака или совещания пред-
седателя партии Дмитрия Мед-
ведева с участием губернаторов, 
возглавляющих региональные от-
деления.

Очевидно серьёзное усиление 
конкуренции среди оппозици-
онных партий. Прежде всего на-
пряжённая борьба за протестный 
электорат велась между «старыми» 
парламентскими партиями. Так, 
в четырёх из 11 регионов, где про-
ходили выборы в законодательные 
собрания, разница в результатах 
КПРФ и ЛДПР составила, по пред-
варительным данным, менее 3% 
голосов. При этом в зоне жёсткой 
конкуренции этих партий остают-
ся как северные территории (Ма-

гаданская область, Республика 
Коми), так и субъекты Федерации, 
окружающие Москву (как при-
мер — Рязанская область).

Усилению конкуренции в оп-
позиционной среде способствует 
прохождение в региональные за-
конодательные собрания трёх не-
давно созданных партий («Новые 

люди», «За правду», «Зелёная аль-
тернатива»). Эти силы проходят 
в парламенты как традиционно 
протестных регионов (Республи-
ка Коми, Новосибирская область), 
так и более политически устойчи-
вых (например, в Калужской и Ря-
занской областях). На думских вы-
борах 2021 года часть ресурсных 
кандидатов может предпочесть 
выдвижение от «новых» партий, 
а не от «старой» парламентской оп-
позиции — прежде всего по одно-
мандатным округам.

Подтверждена легитимность 
новых механизмов и процедур, 
применяемых для проведения вы-
боров (электронное дистанци-
онное голосование, трёхдневное 
голосование). Электронное голо-
сование хорошо показало себя как 
в ходе довыборов в муниципаль-
ные органы власти в Москве (один 
из пилотных регионов, где впер-
вые использовалась эта практика), 
так и в рамках кампаний по довы-
борам в Госдуму по округам в Кур-
ской и Ярославской областях.

Вызовы, вставшие в 2020 году, 
сработали не на рост протестного 
голосования, а на укрепление и пе-
резагрузку социальной базы вла-
сти. Запрос на изменения в пар-
тийной системе, очевидно, больше 
затронул протестный фланг и мо-
жет создать новые вызовы для 
«старой» парламентской оппози-
ции. А результаты «Единой России» 
позволяют ей стать платформой 
широкой общественной коали-
ции для консолидации электора-
та Владимира Путина в ходе пар-
ламентской кампании. Механизмы 
этой консолидации — и процеду-
ра праймериз, и проекты кадрово-
го обновления партии (например, 
«ПолитСтартап»), усиливающие 
её конкурентные преимущества.

МНЕНИЕ

« УВЕРЕННОЕ ЛИ-
ДЕРСТВО ЕР НА 
ВЫБОРАХ В ЗАК-

СОБРАНИЯ — ВАЖНЫЙ 
СИГНАЛ КАК ДЛЯ ЭЛИТ, 
ТАК И ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ 
ПОЛИТИКОВ. ОН МОЖЕТ 
СРАБОТАТЬ НА РОСТ ИН-
ТЕРЕСА ПЕРСПЕКТИВНЫХ 
КАНДИДАТОВ К УЧАСТИЮ 
В ПРАЙМЕРИЗ В 2021 ГОДУ

Во всех региональных 
парламентах партия 
власти сохранила боль-
шинство. Неудачей для 
единороссов можно 
считать лишь потерю 
превосходства в горсо-
ветах Томска, Новоси-
бирска и Тамбова
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С чем Лукашенко уехал из Сочи

A В аэропорту Адлера Алек-
сандра Лукашенко встре-

тил руководитель Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев, который 
пришёл к трапу самолёта в защитной 
маске. Несмотря на важность сочин-
ского саммита, белорусский лидер был 
одет неформально — в летнюю рубаш-
ку и брюки, пребывал в хорошем на-
строении и казался максимально рас-
слабленным. Впрочем, у президента 
Белоруссии для этого был серьёзный 
повод, так как в России ему можно 
ходить без бронежилета и автомата, 
а ещё и отдохнуть от криков протесту-
ющих.

Уже в резиденции «Бочаров Ручей» 
высокопоставленного гостя встретил 
Владимир Путин. Главы государств по-
следний раз лично встречались в конце 
июня на открытии Ржевского мемори-
ала советскому солдату. Тем не менее 
после обострения обстановки в респу-
блике президенты регулярно обмени-
вались мнениями по телефону. На этот 
раз переговоры двух лидеров прош-
ли в формате тет-а-тет, без участия 
многочисленных делегаций. В общей 
сложности встреча продлилась около 
четырёх часов. Доступной для широ-
кой публики оказалась лишь прото-
кольная часть мероприятия, во время 
которой политики, однако, удивили 
своей открытостью.

В частности, Владимир Путин под-
твердил неизменность отношения рос-
сийских властей к ситуации в соседней 
стране и лично поздравил Александра 
Лукашенко с недавней победой на вы-
борах, на которых он, по официальным 
данным, набрал свыше 80% голосов.

— Вы нашу позицию хорошо знае-
те: мы за то, чтобы белорусы сами, без 
всяких подсказок и давления извне, 
в спокойном режиме и в диалоге друг 
с другом разобрались в этой ситуации 
и пришли к общему решению, как вы-
страивать свою работу дальше, — за-
явил президент России.

При этом глава РФ посчитал логич-
ным, своевременным и целесообраз-
ным предложение белорусского руко-
водства начать работу по изменению 
конституции. Владимир Путин также 
напомнил, что Москва остаётся при-
верженной всем общим договорённо-
стям и рассматривает республику как 
ближайшего союзника.

Александр Лукашенко, который, 
кажется, уже забыл про былые оби-
ды из-за цен на газ, заявил о необхо-
димости «теснее держаться со стар-
шим братом».

— И что мне очень приятно, я вам 
очень за это благодарен — вы проде-
монстрировали, что белорусские гра-
ницы — это границы Союзного государ-
ства и никому не позволено бряцать 
там оружием, — не скупился на компли-
менты Александр Лукашенко.

По мнению белорусского лиде-
ра, оппозиция в стране не пересекла 
«красные линии». Это заявление играет 
важную роль, учитывая тот факт, что 
РФ ранее сформировала по просьбе 
Александра Лукашенко резерв из со-
трудников правоохранительных ор-
ганов для оказания помощи соседней 
стране. Однако он не будет исполь-
зован, пока обстановка в республике 
остаётся под контролем.

Прошедшая в Сочи встреча — это 
сигнал, в том числе и западным стра-
нам, что Москва и Минск не позволят 
дестабилизировать ситуацию в Бело-
руссии и на постсоветском простран-
стве в целом, подчеркнули в Госдуме.

— То, что сегодня происходит на тер-
ритории Белоруссии, — это сценарий, 
который использовался на Украине. 
С периодичностью в пять-шесть лет го-
товятся новые дорожные карты по рас-
качиванию ситуации на территории 
СНГ, — сказал «Известиям» первый за-
меститель главы комитета Госдумы 
по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками 
Виктор Водолацкий.

Основная задача российского и бе-
лорусского президентов — не дать воз-
можности разгореться пожару в Бело-
руссии, подытожил он.

�� ПОМОЩЬ НА ВСЕХ ФРОНТАХ

В открытой части встречи президенты 
затронули и экономические вопросы, 
которые приобретают особенную ак-
туальность на фоне борьбы с COVID-19. 
Россия остаётся крупнейшим инвесто-
ром в белорусскую экономику, и в це-
лом свыше 50% внешнеторгового обо-
рота соседней страны приходится 
именно на РФ. Однако в силу объектив-
ных причин товарооборот сократился 
более чем на 21%, что вызывает озабо-
ченность в Москве и Минске. В связи 
с этим главы государств договорились 
поручить ведомствам и руководите-
лям ключевых отраслевых предпри-
ятий вступить в прямой контакт и на-
чать обсуждать конкретные проекты, 
чтобы прекратить понижающую тен-
денцию, сообщил по итогам встречи 
официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Москва также в этот сложный пери-
од предоставит Белоруссии государ-
ственный кредит на $1,5 млрд. Часть 
суммы будет использована для рефи-
нансирования прежних долгов, часть — 
это новые денежные средства, уточнил 
пресс-секретарь российского прези-
дента.

— Кредит, как и ранее предоставлен-
ные, предоставляется не президенту 
Лукашенко, а Белоруссии — нашему 
большому союзнику, братской стра-
не. Россия оказывала в этом плане и бу-
дет оказывать поддержку белорусской 

экономике, иного быть не может, — под-
черкнул Дмитрий Песков, отметив, что 
это никоим образом не должно тракто-
ваться как вмешательство во внутрен-
ние дела Белоруссии.

Кроме того, обе страны продолжат 
подготовку к форуму регионов, ко-
торый может состояться уже в конце 
сентября. По словам Дмитрия Песко-
ва, в Сочи главы государств также ус-
ловились поручить соответствующим 
ведомствам подготовить предложения 
по восстановлению транспортного со-
общения между Россией и Белоруссией.

Республика станет первой страной, 
которая получит российскую вакци-
ну против коронавирусной инфекции, 
подтвердил во время переговоров Вла-

димир Путин. Глава РФ дал указания 
по подготовке первой партии поставок 
препарата «Спутник-V».

Не обошёлся саммит в Сочи 
и без обсуждения военных вопросов. 
С 14 по 25 сентября на полигоне Брест-
ский проходят плановые белорусско-
российские тактические учения «Сла-
вянское братство-2020».

— Повторю ещё раз, чтобы не было 
никаких спекуляций: это мероприятие, 
которое было запланировано и даже 
анонсировано ещё в прошлом году. 
После выполнения программы со-
вместных учений российские под-
разделения вернутся к своим местам 
постоянной дислокации, — сказал Вла-
димир Путин.
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По мнению Александра Лукашенко, 
Россия и Белоруссия должны сплани-
ровать совместные учения на годы впе-
рёд. Тем не менее размещение военной 
базы РФ в соседней стране не находит-
ся на повестке дня.

По мнению политолога Владимира 
Евсеева, за кадром, скорее всего, оста-
лась одна из главных тем переговоров 
двух президентов — вопрос о будущем 
преемнике Александра Лукашенко.

— Москве важно не сохранение дей-
ствующего президента Белоруссии, 
главное — обеспечить мирный тран-
зит власти после конституционной 
реформы в республике. Фигура пре-
емника намеренно держится в секре-
те, чтобы раньше времени не настроить 
против него Запад, — полагает эксперт. — 
У РФ много вопросов лично к Лукашен-
ко, в основном они касаются нефтегазо-
вой сферы. Думаю, после переговоров 
двух лидеров споры по этой теме между 
Москвой и Минском должны утихнуть.

Эксперт напомнил: Белоруссия — 
четвёртый по величине импортёр 

российского газа, страна импортиру-
ет около 20 млрд кубометров голубо-
го топлива ежегодно. Согласно подпи-
санному в прошлом году соглашению 
с российской стороной, Белоруссия по-
лучает газ по цене $127 за тысячу кубо-
метров. Минск на протяжении послед-
них пяти месяцев настаивает на скидке 
и льготных условиях. При этом долг 
страны перед РФ по газу превышает 
$270 млн, согласно данным «Интер-
факса» за июнь 2020 года.

На прошлой неделе глава Минэнер-
го РФ Александр Новак заявил, что 
Белоруссия до конца сентября долж-
на закрыть задолженность. К сло-
ву, Дмитрий Песков подтвердил, что 
в Сочи обсуждалась тема поставки 
энергоносителей. Однако подробно-
стей пресс-секретарь российского ли-
дера не раскрыл.

�� ПУТЬ ДИАЛОГА

В преддверии переговоров двух пре-
зидентов лидер белорусской оппози-

ции Светлана Тихановская, бежавшая 
в Литву, обратилась к российскому ли-
деру: «Что бы вы ни приняли и о чём бы 
вы ни договорились во время встречи 
в Сочи, это не будет иметь законной 
силы». Она пообещала, что «все дого-
воры, подписанные с нелегитимным 
Лукашенко, будут пересмотрены но-
вой властью».

Светлана Тихановская и члены пре-
зидиума КС продолжают настаивать, 
что она набрала большинство голосов 
на президентских выборах 9 августа.

Сами протестующие в понедель-
ник решили обойтись без массовых 
шествий, небольшие акции прошли 
в ряде вузов Минска. Ближайшая тра-
диционная демонстрация запланиро-
вана на 16 сентября.

По мнению белорусского политоло-
га Алексея Дзерманта, несмотря на за-
явления членов президиума коорди-
национного совета оппозиции о том, 
что они не стремятся внести негатив 
в отношения Минска и Москвы, после 
встречи двух президентов КС будет на-
стаивать на дистанцировании Бело-
руссии от России.

Алексей Дзермант также подчерк-
нул: Москва вряд ли пойдёт на ана-
логичные переговоры с белорусской 
оппозицией. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков 8 сентября 
заявил: «Речи о контактах представи-
телей оппозиции с официальной Мо-
сквой идти не может».

— И обращение Тихановской к Пу-
тину, её менторские замечания рос-
сийскому лидеру о том, что не стоит 
общаться с Лукашенко, не добавляют 
властям РФ желания идти на перегово-
ры. К тому же ни у одного из её пред-
ставителей нет достаточной леги-
тимности для их ведения, — признал 
эксперт в беседе с «Известиями».

Ситуацию в Белоруссии Владимир 
Путин обсудил и с французским кол-
легой Эммануэлем Макроном во время 
телефонного разговора, который состо-
ялся также 14 сентября — ещё до начала 
переговоров в Сочи. Российский прези-
дент отметил недопустимость любых 
попыток вмешательства во внутренние 
дела соседней страны и внешнего дав-
ления на легитимные власти. При этом 
оба президента высказали заинтересо-
ванность в скорейшей нормализации 
обстановки в республике, разрешении 
кризиса мирными средствами и путём 
конструктивного диалога.

Также была затронута тема состоя-
ния Алексея Навального. Владимир Пу-
тин подчеркнул неуместность голос-
ловных обвинений в адрес российской 
стороны в данном контексте. Прези-
дент напомнил о необходимости пе-
редачи германскими специалистами 
в Россию биоматериалов и официаль-
ного заключения по результатам взя-
тых у Алексея Навального анализов.

Удалённые заботы
О чём скажет российский лидер на 75-й сессии Генассамблеи ООН

Екатерина Постникова

Участие президента РФ Владимира 
Путина в нынешней сессии Гене-

ральной Ассамблеи (ГА) ООН особен-
но востребовано. Об этом «Извести-
ям» заявили в Совете Федерации (СФ) 
в преддверии старта глобального фору-
ма. В последний раз российский лидер 
обращался к членам ГА пять лет назад. 
В юбилейный для Организации Объе-
динённых Наций год из-за пандемии 
COVID-19 встречи Генассамблеи впер-
вые пройдут в дистанционном форма-
те. Как это повлияет на её итоги, пока 
непонятно. Ясно одно: число очных 
участников будет ограниченно, а это 
значит, что важного элемента — тради-
ционных кулуарных встреч, на которых 
обсуждаются ключевые инициативы, — 
в этом году не будет.

�� НАШИ ПРИОРИТЕТЫ

15 сентября в Нью-Йорке открыва-
ется 75-я сессия Генассамблеи ООН. 
Цикл заседаний в юбилейный год соз-
дания организации должен был стать 
особенным, однако из-за пандемии 
уровень очного участия стал гораз-
до ниже — большинство выступлений 
пройдёт по видеосвязи. Неделя высо-
кого уровня, на которую обычно дела-
ется основной медийный упор, начнёт-
ся 22 сентября.

Согласно предварительной програм-
ме, которую ООН представила в начале 
сентября, в этот день на полях ГА про-
звучат выступления лидеров Бразилии, 
США, Турции, Китая, Чили, Кубы, Рос-
сии, Ирана и Франции. Видеообраще-
ние президента РФ Владимира Путина 
пока числится седьмым в списке. Ожи-
дается, что российский лидер сдела-
ет акцент на «беспрецедентном вызо-
ве для мира от пандемии коронавируса». 
В последний раз Владимир Путин обра-
щался к членам ГА пять лет назад, все-
го с трибуны ООН он выступал четы-
ре раза — в 2000, 2003, 2005 и 2015 годах.

— Достаточно посмотреть на то, 
что происходит в современном мире: 
он находится в беспрецедентном дви-
жении, во многом турбулентном. Оче-
видно, что от происходящего сегодня 
будет зависеть то, каким мир станет 
через пять-десять лет, — сказал гла-
ва комитета СФ по международным 
делам Константин Косачёв, отвечая 
на вопрос «Известий» о том, почему 
Владимир Путин решил выступить 
именно на этой сессии. — В моём пред-
ставлении, именно сейчас личное уча-
стие президента РФ в дискуссиях вос-
требовано как никогда.

Выступления лидеров хоть и цен-
тральное, но не единственное событие 
ежегодных сессий ООН. Многие дискус-
сии вплоть до 30 сентября, когда завер-
шится мероприятие, будут проходить 
на уровне национальных делегаций. 
Как сообщила представитель МИД РФ 
Мария Захарова, российская сторона 
во главу угла ставит вопросы контро-
ля над вооружениями, предотвращения 

милитаризации космоса, разоружения, 
нераспространения, кибербезопасно-
сти и решения конфликтов.

— Как государство — основатель 
ООН и постоянный член её Совета 
Безопасности Россия продолжит спо-
собствовать повышению авторитета 
всемирной организации как безаль-
тернативной и универсальной площад-
ки для поиска коллективных ответов 
на вызовы и угрозы современности, — 
отметила дипломат.

Свою позицию на Генассамблее Мо-
сква обнародовала ещё за два месяца 
до её начала. Она включает 78 пунк-
тов и затрагивает большой круг вопро-
сов, связанных с работой организации: 
от роли ООН и реформы её Совбеза 
до проблемы «искажения истории и пе-
ресмотра итогов Второй мировой вой-
ны», от темы урегулирования регио-
нальных конфликтов (в Сирии, Ливии, 
Йемене и проч.) до места санкций в ми-
ровой политике.

— Неизменно выступаем за укрепле-
ние многосторонних основ междуна-
родных отношений и мировой эко-
номики на базе универсальных норм 
международного права, прежде всего 
Устава ООН, с акцентом на безусловное 
уважение суверенитета государств 
и недопустимость вмешательства 
в их внутренние дела. Категорически 
не приемлем политику западных госу-
дарств, пытающихся подменить обще-
признанные принципы и нормы меж-
дународного права понятиями вроде 
«порядка, основанного на правилах», — 
говорится в первых же пунктах сооб-
щения, опубликованного российским 
МИДом в июле 2020 года.

По сообщениям СМИ, сессия Генас-
самблеи рассматривалась российской 
стороной как одна из возможных пло-
щадок для саммита постоянных чле-
нов Совбеза ООН. Однако из-за панде-
мии этот вариант больше неактуален: 
как сказал 9 сентября представитель 
президента РФ Дмитрий Песков, «ха-
рактер предложенной встречи вряд ли 
делает её возможной в формате видео-
конференции», поэтому стороны про-
должат её согласовывать и «дождутся 
момента, когда лидеры смогут путе-
шествовать». Исходя из этого вряд ли 
пятисторонняя встреча состоится 
до конца 2020 года.

�� ПРОХОДНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ?

Несмотря на то что пандемия трансфор-
мировала форму и содержание гряду-

щей сессии, а борьба с COVID-19 станет 
отправной точкой выступлений глав го-
сударств, у каждой страны на этой сес-
сии есть свои приоритеты. Например, 
как рассказали «Известиям» в пост-
предстве Британии при ООН, Соединён-
ное Королевство считает важными во-
просы глобального здравоохранения, 
изменения климата, биоразнообразия, 
мира и безопасности.

— Соединённое Королевство сфо-
кусируется на теме глобального со-
трудничества для решения кризисов, 
связанных с изменением климата, во-
просов здравоохранения и сохране-
ния биоразнообразия, — отметили 
в диппредставительстве. — 75-я сес-
сия ГА ООН станет беспрецедентной, 
поскольку из-за COVID-19 больших 
делегаций в Нью-Йорке не будет. Тем 
не менее это то время, когда нам нуж-
но усиливать — а не ослаблять — меж-
дународное сотрудничество. Велико-
британия будет полностью включена 
в эту сессию, пусть и дистанционно.

Здесь возникает вопрос: не превра-
тит ли удалённый формат одно из цен-
тральных событий в мировой полити-
ке в проходное мероприятие?

— Генеральная Ассамблея важна 
как форум мирового общественного 
мнения. Это не тот формат, где при-
нимаются обязательные к исполне-
нию решения, таким форматом явля-
ется Совет Безопасности, — пояснил 
«Известиям» глава Российского совета 
по международным делам Андрей Кор-
тунов. — Для Генассамблеи эта внеш-
няя сторона, когда собираются лидеры 
и в кулуарах достигаются предвари-
тельные договорённости, безуслов-
но, важна. Поэтому для ГА дистанци-
онный формат может оказаться более 
серьёзной проблемой, чем для того же 
Совбеза.

Несмотря на это, Генеральная Ас-
самблея останется своего рода марке-
ром настроений в мировой политике — 
будут и выступления, и голосование 
по резолюциям, вопрос лишь в том, как 
удалённая работа повлияет на резо-
нанс, отметил эксперт.

— В работе сессии важны два эле-
мента: первое — официальные высту-
пления глав и членов соответствую-
щих делегаций, скажем так монологи, 
и второе — двусторонние и многосто-
ронние разговоры, которые идут в ку-
луарах, — сказал «Известиям» Констан-
тин Косачёв. — Когда работа переходит 
в режим видеоконференции, разуме-
ется, вторая часть отпадает, и об этом 
можно только сожалеть, потому что 
она не менее важна, чем первая.

Вместе с тем, по словам политика, 
выпадение второй части не преумень-
шает роли первой. То, что у представи-
телей стран ООН будет возможность 
полностью изложить оценки между-
народной ситуации и ожидания от де-
ятельности организации, а также об-
народовать свои инициативы, имеет 
важное значение, а потому считать эту 
сессию проходной никак нельзя, поды-
тожил Константин Косачёв.

Курилы не бросит
Какими станут отношения Москвы и Токио при новом японском премьере

Наталия Портякова

С пустя семь лет и восемь месяцев 
в истории самого долгого японско-

го правительства поставлена официаль-
ная точка. 14 сентября вместо ушедше-
го из-за проблем со здоровьем Синдзо 
Абэ новым лидером правящей Либераль-
но-демократической партии (ЛДП) Япо-
нии был избран генсек кабинета мини-
стров Ёсихидэ Суга. Уже в среду он будет 
официально объявлен новым премье-
ром. Большинство экспертов не ждут 
от него особых сюрпризов, предполага-
ется, что Суга будет придерживаться ли-
ний, заложенных его предшественником. 
Кроме одного существенного исключе-
ния — отношений с Россией, энтузиазма 
развивать которые, скорее всего, не бу-
дет ни у господина Суги, ни у любого сле-
дующего премьера после Синдзо Абэ.

�� ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Вслед за довольно неожиданным ре-
шением Синдзо Абэ уйти с поста лиде-
ра правящей партии и премьера в Япо-
нии тут же образовалось немалое число 
претендентов занять вакантное место. 
По крайней мере в конце августа в прес-
се мелькали сразу 7–8 имён политиков, 
заявивших о своих премьерских ам-
бициях или упорно в них подозревае-
мых. Но официально выставили свои 
кандидатуры лишь трое — экс-министр 
обороны Сигэру Исиба, бывший глава 
МИДа Фумио Кисида и многолетний ген-
сек кабинета министров Ёсихидэ Суга. 
Ещё на прошлой неделе стало очевидно, 
что фаворит гонки — последний из этой 
тройки. Прошедшие 14 сентября выбо-
ры председателя ЛДП это подтвердили: 
господин Суга получил 377 голосов од-
нопартийцев (89 получил Кисида, 68 — 
Исиба). 16 сентября на внеочередном за-
седании парламента, в котором у партии 

власти комфортное большинство, но-
воиспечённый лидер будет утверждён 
и новым премьер-министром Японии.

В силу возраста и долгого нахожде-
ния у власти ныне 71-летний Ёсихидэ 
Суга давно вошёл в ранг политических 
ветеранов Японии. Он непрерывно воз-
главлял кабинет министров, с тех пор 
как в декабре 2012 года премьером вновь 
стал Синдзо Абэ. Все эти годы он слыл 
«правой рукой» главы правительства, 
но никогда не перетягивал внимание 
на свою персону, скромно пребывая 
в тени премьера Абэ, из-за чего многие 
не раз упрекали новоиспечённого лиде-
ра партии и без пяти минут нового пре-
мьера в отсутствии харизмы.

Вместе с тем биография Суги указы-
вает на то, что этот человек всегда был 
крайне трудолюбив и упорен в достиже-
нии целей. В отличие от большинства 
японских политиков, являющихся от-
прысками выдающихся политических 

династий (как, к слову, тот же Синдзо Абэ, 
чей отец был главой МИДа, а ещё два род-
ственника — премьерами), Суга не мог по-
хвастаться такой родословной. Он вырос 
в семье фермера и в юности был вынуж-
ден подрабатывать на картонной фабри-
ке и рыбном рынке, чтобы оплатить свою 
учёбу в Университете Хосэй.

Как старший сын, Суга по традиции 
должен был продолжить дело отца — вы-
ращивать клубнику. Но вместо этого 
в 1986 году, после десятилетней работы 
в качестве помощника депутата, он ре-
шил начать собственную политическую 
карьеру, задумав баллотироваться в го-
родской совет Иокогамы. И хотя на тот 
момент у Ёсихидэ Суги не было ни по-
литического опыта, ни полезных свя-
зей, их отсутствие компенсировали 
смекалка и упорный труд. В разгар из-
бирательной кампании Суга лично обхо-
дил по 300 домов в день, в общей сложно-
сти посетив около 30 тыс. избирателей. 

Как свидетельствовали его однопартий-
цы, к выборам будущий депутат город-
ского совета Иокогамы успел сносить 
шесть пар обуви.

�� И ПУСТЬ ВЕСЬ МИР ПОДОЖДЁТ

В отличие от своих соперников в гон-
ке за пост лидера партии, Ёсихидэ Суга 
имеет мало опыта в дипломатических 
делах и вопросах безопасности, но не-
плохо разбирается во внутренних эконо-
мических проблемах. Собственно, они 
сейчас для Японии первоочередные. 
По предварительным данным, за апрель–
июнь 2020-го ВВП страны снизился 
на 27,8% в годовом исчислении, что ста-
ло самым большим падением со времён 
Второй мировой войны. Не всё гладко 
и с первопричиной экономических бед — 
пандемией коронавируса: хотя до сих 
пор в Японии было относительно не-
большое число заражённых и умерших, 
опрос, проведённый Mainichi незадол-
го до новостей об отставке Абэ, показал: 
58,4% японцев не удовлетворены тем, как 
власти справляются с пандемией.

Неудивительно, что сам Суга ещё 
в конце прошлой недели обозначил: 
его приоритетами станут преодоление 
пандемии и восстановление экономики, 
а также успешное проведение в 2021 году 
летней Олимпиады в Токио.

Что касается внешней политики, 
то пока будущий премьер отметил лишь, 
что считает своей первоочередной зада-
чей «развитие отношений с соседними 
странами, в первую очередь с Китаем».

— Председатель КНР Си Цзиньпин всё 
ещё ожидает визита в Японию в качестве 
государственного гостя (он был отложен 
из-за пандемии. — «Известия»), и Суга го-
тов использовать его в качестве рычага 
для поддержания хороших отношений 
с Пекином. Суга вновь назначил Тоси-
хиро Никаи, ключевую фигуру в японо-

китайских отношениях, генсекретарём 
ЛДП, а значит, тот примет его настрой 
на продолжение хороших отношений 
с Китаем, — сказал «Известиям» замде-
кана и профессор международной по-
литики Университета Хоккайдо Кадзу-
то Судзуки.

А вот отношения с США, ключе-
вым союзником Японии, могут, по мне-
нию эксперта, измениться, так как при 
Абэ многое строилось на его личности 
и опыте.

— Отношения между Абэ и Дональдом 
Трампом были чрезвычайно хороши-
ми и основывались на их персоналиях. 
Я не думаю, что Суга сможет унаследо-
вать это. Но если в ноябре будет избран 
Джо Байден, с ним Суга может преуспеть 
гораздо лучше, чем Абэ, — пояснил Кад-
зуто Судзуки.

�� ЗАТИХАЮЩИЙ ФРОНТ РАБОТ

2 сентября будущий японский премь-
ер отметил, что станет придерживать-
ся курса Синдзо Абэ по вопросу Южных 
Курил и не проведёт «никаких измене-
ний в политике по решению разногла-
сий с Россией по островам». И больше 
этой темы особо не касался, разве что 
в день избрания, отвечая на вопрос жур-
налистов, заметил, что с Москвой необ-
ходимо и дальше обсуждать принадлеж-
ность четырёх островов Южных Курил.

— До сих пор Суга заявлял, что про-
должит внешнюю политику Абэ. Как 
главный представитель правительства, 
он не имел возможности сказать иначе. 
Но в действительности он вряд ли про-
явит тот же энтузиазм, что и Абэ. В кон-
це концов внешняя политика Абэ по от-
ношению к Москве рассматривается как 
один из главных провалов его премьер-
ства. И новый лидер Японии не захочет 
повторять этот болезненный опыт, — 
сказал «Известиям» эксперт по японо-

российским отношениям и профессор 
политологии в токийском Университе-
те Темпл Джеймс Браун.

Целое десятилетие — до прихода 
к власти Синдзо Абэ — в России не бы-
вал ни один японский премьер. Абэ же 
за неполные восемь лет своего премьер-
ства успел провести с лидером РФ сра-
зу 27 личных встреч: у них с Владими-
ром Путиным было столько совместных 
трапез, что они будто «пуд соли съели 
вместе», заметил японский премьер год 
назад на переговорах во Владивостоке. 
Отчасти необычный энтузиазм, который 
уходящий премьер проявлял по пово-
ду развития отношений с Россией, объ-
яснялся личными причинами: его отец, 
бывший министр иностранных дел, так-
же был ярым сторонником более тесных 
связей с Москвой, напомнил Джеймс 
Браун.

— Я сомневаюсь в том, что у Суги 
есть такая же сильная мотивация к ре-
шению вопроса мирного договора, как 
у Абэ. Он перенимает связи Абэ и не мо-
жет предложить кардинально новые под-
ходы — для этого он слишком старый. По-
этому не могу представить, что при Суге 
в японо-российских отношениях стоит 
ждать важного развития, — считает экс-
перт по России из Японского института 
международных отношений Михо Окадо.

При этом, как известно, ни энтузиазм 
Синдзо Абэ, ни многочисленные встречи 
с Владимиром Путиным так и не привели 
к какому-то прорыву в главной проблеме 
двусторонних отношений. Недавнее же 
принятие Россией поправок в Конститу-
цию, которые запретили отчуждать тер-
ритории страны, окончательно постави-
ло крест на надеждах Токио когда-либо 
решить территориальный вопрос в свою 
пользу. И особого резона развивать ак-
тивность там, где ничто не сулит успе-
ха, у нового главы японского правитель-
ства, действительно, нет.

Ёсихидэ Суга обещал продолжить внешнюю политику своего предшественника 
Синдзо Абэ
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В этот день на 
полях Генассамблеи 
прозвучат выступления 
лидеров Бразилии, 
США, Турции, Китая, 
Чили, Кубы, России, 
Ирана и Франции
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По осени покупают
Удастся ли американской Oracle приобрести TikTok

Анна Устинова

Корпорация Oracle — второй после 
Microsoft крупнейший производи-

тель ПО — согласилась купить амери-
канский сегмент TikTok и планирует 
создать штаб-квартиру в США с 20 тыс. 
рабочих мест. Однако сделка потребует 
одобрения американской и китайской 
сторон. Для владеющей сервисом китай-
ской ByteDance практически нет плюсов 
в этом соглашении, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Тогда как Oracle 
за счёт него диверсифицирует свой биз-
нес и появится в активно растущих сег-
ментах социальных сетей и онлайн-ре-
кламы.

�� 20 ТЫСЯЧ НОВЫХ МЕСТ

Американская корпорация Oracle 14 сен-
тября подтвердила заключение сделки 
с китайской ByteDance, владеющей сер-
висом коротких видео TikTok. Сумма, как 
ранее сообщали источники CNBC, мо-
жет составить $20–30 млрд.

— Oracle подтверждает заявление 
Мнучина (министр финансов США. — 
«Известия») о том, что это часть пред-
ложения, представленного ByteDance 
в минфин на выходных, в котором Oracle 
будет выступать в качестве надёжно-
го поставщика технологий, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе Oracle.

«Известия» направили запрос 
в ByteDance.

Глава минфина США Стивен Мнучин 
заявил, что Oracle внесла своё предло-
жение по сделке с TikTok — оно предус-
матривает создание компании со штаб-
квартирой в Америке.

— На выходных мы получили предло-
жение от Oracle. Есть обещание образо-
вать TikTok Global — компанию со штаб-
квартирой в США, что позволит создать 
20 тыс. новых рабочих мест. Пока не могу 
говорить обо всех аспектах предложе-
ния, мы будем его рассматривать на этой 
неделе, после чего подготовим свою ре-
комендацию для президента и будем 
рассматривать этот вопрос с ним, — ска-
зал Мнучин в эфире телеканала CNBC.

Следующим шагом будет одобрение 
сделки комитетом по иностранным ин-
вестициям США.

Ранее в тот же день ByteDance отказа-
лась продавать Microsoft свой американ-
ский бизнес, сообщила последняя в сво-
ём официальном блоге. По данным CNBC, 
сумма сделки могла составить $10–
30 млрд. Несмотря на то что Microsoft 
вышла из гонки, её партнёр по торгам — 
компания Walmart — сохраняет интерес 
к покупке актива. В компании сообщи-
ли, что продолжают обсуждение с руко-

водством ByteDance и другими заинте-
ресованными сторонами.

�� ПЕРЕТЯГИВАНИЕ КАНАТА

Впрочем, с покупкой американско-
го бизнеса китайской компании не всё 
так просто. Ранее в понедельник Цен-
тральное телевидение Китая со ссыл-
кой на собственные источники сообщи-
ло, что ByteDance не станет продавать 
американский сегмент социальной сети 
ни Microsoft, ни Oracle, а также переда-
вать кому-либо алгоритм её работы.

Все эти заявления были сделаны че-
рез месяц после того, как президент США 
Дональд Трамп подписал указ по борь-
бе с угрозой, якобы исходящей от TikTok. 
В документе говорилось о том, что соц-
сеть собирает огромные массивы инфор-
мации от своих пользователей, и «это 
может дать Коммунистической партии 
Китая доступ к личным и конфиденци-

альным данным американцев». Дональд 
Трамп потребовал продать TikTok амери-
канской компании до 15 сентября, иначе 
сервис будет запрещён на территории 
США. ByteDance решила оспорить это 
решение и 23 августа подала иск в суд.

Кроме того, Дональд Трамп среди 
условий покупки TikTok называл полу-
чение американским правительством 
«значительной суммы» от сделки, писала 
газета The Wall Street Journal. Американ-
ский президент считает, что своим успе-
хом соцсеть обязана США (по данным 
USA Today, аудитория сервиса в стране 
приближается к 100 млн человек). Имен-
но поэтому минфин США, как писали 
«Известия», должен получить большой 
процент от этой сделки.

Для совершения сделки американ-
ская и китайская стороны должны най-
ти компромисс, говорит председатель 
комиссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского от-
деления Ассоциации юристов России 
Александр Журавлёв. Это может быть 
СП или совместное использование тех-
нологий. Но сделка рискует сорваться, 
если американцы или китайцы посчи-
тают, что не смогут влиять на решения 

в той степени, в которой они считают 
нужным.

Основное препятствие для соглаше-
ния между Oracle и ByteDance — его ус-
ловия, считает директор аналитического 
департамента «Фридом Финанс» Вадим 
Меркулов. Китайская сторона благопри-
ятно воспримет миноритарное участие 
и технологическое партнёрство со сто-
роны Oracle, тогда как администрация 
США заинтересована в потере КНР кон-
троля над активом. Для ByteDance почти 
нет плюсов в сделке, а Oracle диверсифи-
цирует свой бизнес и появится в активно 
растущих сегментах соцсетей и онлайн-
рекламы, указывает Вадим Меркулов.

Отказ от продажи или предоставле-
ния доступа к алгоритму рекомендаций 
эксперт не рассматривает в качестве се-
рьёзного препятствия для сделки. Китай 
заинтересован в алгоритме больше, чем 
США, так как уровень развития соцсе-
тей в Америке выше, нежели в Поднебес-
ной. Технология ByteDance не представ-
ляет собой исключительного интереса, 
в то время как пользовательская база 
TikTok и растущий бизнес являются пер-
спективными, считает он.

Схожей точки зрения придержива-
ется директор Института информаци-
онных технологий университета «Си-
нергия» Станислав Косарев. Проблем 
с согласованием сделки Белым домом 
не возникнет, тогда как Китай может от-
казаться одобрить её даже с частичной 
передачей версии продукта. Впрочем, 
этот вариант вряд ли устроит покупате-
ля, заключил он.

Исходные коды и технологии, состав-
ляющие ядро любого сервиса, скорее все-
го, останутся у ByteDance, а Oracle полу-
чит эксклюзивную дистрибуцию сервиса 
на территории США, будет продавать ре-
кламу, влиять цензурно и технологиче-
ски, рассуждает владелец «Катков и пар-
тнёры» Павел Катков. Не исключено, что 
мы можем стать свидетелями «перетяги-
вания технологического каната» между 
Oracle и ByteDance. Целью этой борьбы 
станет раскрытие технологий китайского 
сервиса американской компании.

В случае совершения сделки Белый 
дом и комитет по иностранным инвести-
циям США не будут препятствовать даль-
нейшей работе TikTok, считает руково-
дитель аналитического департамента 
AMarkets Артём Деев. Продажа невыгод-
на китайскому владельцу, но другого ва-
рианта Дональд Трамп не оставил, — об-
ход блокировки возможен, но приведёт 
к огромному оттоку пользователей, кото-
рые предпочтут конкурентов. Китайская 
сторона может попробовать обжаловать 
запрет, но на судебное разбирательство 
уйдут месяцы, и потери будут огромными.

Вера в евро
Белорусские банки резко подняли ставки  
по вкладам в валюте

Татьяна Бочкарёва

Б елорусские банки в период полити-
ческого кризиса в республике замет-

но улучшили условия по вкладам в ин-
валютах — долларах, евро и российских 
рублях. Местные «дочки» кредитных ор-
ганизаций РФ предлагают гораздо боль-
шую доходность, чем материнские бан-
ки, свидетельствуют данные их сайтов. 
Даже на вкладах в евро можно зарабо-
тать более 1% годовых, тогда как в Рос-
сии этот продукт либо исчез, либо при-
носит символические 0,01%. Но хотя идея 
получить повышенный доход в соседней 
стране весьма заманчива и возможность 
открыть депозит в Белоруссии у росси-
ян есть, риски в этом случае тоже весь-
ма велики, пре дупреждают аналитики.

�� «ДОЧКИ» НА ВЫРОСТ

Так, БПС-Сбербанк обещает 1,5% го-
довых по трёхлетнему вкладу «Сохра-
няй» на $500, российский Сбер по ана-
логичному продукту — 0,2%. Ставки 
по депозиту на 30 тыс. российских 
рублей составляют 5,2% и 2,92% соот-
ветственно.

ВТБ (Беларусь) платит 4,5% годовых 
по двухлетним рублёвым депозитам при 

сумме от 600 рублей, материнский банк — 
3,78% при сумме от 30 тыс. рублей.

У «дочек» российских банков в РБ, 
как правило, есть и вклады в евро с до-
ходностью от 0,1% годовых. Например, 
БелВЭБ предлагает вклады на 3–7 меся-
цев в евро под 0,2%, а в долларах — под 
0,2–0,5% годовых. У российских бан-
ков депозитов в евро почти не оста-
лось либо ставки по ним символиче-
ские — 0,01%.

На прошлой неделе стало известно, 
что белорусские банки подняли став-
ки и по коротким безотзывным вкла-
дам, а также ввели новые продукты сро-
ком на один месяц. Доходность по ним 
16–19% годовых, тогда как ещё месяц 
назад она была примерно вдвое ниже. 
Это вынужденная мера, призванная 
остановить отток средств вкладчиков 
из банков.

— Сейчас белорусским банкам нужно 
выиграть время: чтобы пережить турбу-
лентность, они предлагают высокие про-
центы по коротким безотзывным вкла-
дам в национальной валюте, — сказал 
руководитель аналитического депар-
тамента AMarkets Артём Деев.

Депозиты  — основной источник 
фондирования белорусских банков, 
на 1 июля на них приходилось 75% обя-
зательств системы, говорится в отчёте 
Moody’s. По оценке аналитиков агент-
ства, 58% вкладов — валютные.

14 сентября Национальный банк Бе-
лоруссии сообщил, что в августе отток 
средств с депозитов физлиц превысил 
$1 млрд — это рекорд за последние че-
тыре года. 24 августа Нацбанк приоста-
новил операции по поддержанию лик-
видности, после чего многие местные 
системообразующие кредитные орга-
низации взяли паузу в выдаче ссуд.

�� НА ФОНЕ ПРОТЕСТОВ

С первой декады августа Белоруссию со-
трясают протесты, начавшиеся после 
оглашения официальных результатов 
президентских выборов, согласно ко-
торым победу в них одержал Александр 
Лукашенко. Политический кризис при-
вёл и к финансово-экономическим по-
следствиям для всей страны. Междуна-
родное рейтинговое агентство Standard 
& Poor’s понизило прогноз по суверен-
ным рейтингам РБ по обязательствам 
в иностранной и национальной валюте 
со «стабильного» на «негативный».

Золотовалютные резервы страны 
за август сократились на $1,4 млрд, или 
на 15%. Белорусский рубль подешевел 
к доллару более чем на 8% после выборов 
и более чем на 20% с начала года.

В некоторой степени ситуацию, 
которая наблюдается с депозита-
ми белорусских банков, можно срав-
нить с российским валютным кризи-
сом конца 2014 года, отметил Артём 
Деев из AMarkets. Тогда из-за санкций 
рубль подвергся девальвации, вклад-
чики стали забирать деньги и бан-
кам приходилось повышать ставки, 
чтобы не допустить оттока средств. 
При этом судить, до каких значений мо-
гут подняться ставки по вкладам сейчас, 

аналитики не берутся. Но для РБ в прин-
ципе характерны высокие уровни, от-
метил аналитик «Фридом Финанс» Ва-
лерий Емельянов. Всего пять лет назад 
Нацбанк кредитовал местные банки под 
25%, соответствующая доходность была 
по вкладам, а на пике предыдущего гло-
бального кризиса ставка рефинансиро-
вания доходила до 45%, напомнил он.

— Рынок морально готов к тому, что 
придётся давать высокую премию 
за привлечение сбережений. Сейчас бе-
лорусы активно скупают валюту, что-
бы застраховаться от возможного об-
вала рубля и тем самым толкают курсы 
вверх, — объяснил Валерий Емельянов.

Если ситуация в РБ выйдет из-под 
контроля, ставки однозначно взлетят, 
но вырастут и риски потерять деньги, 
считает аналитик «Финама» Алексей 
Коренев. В середине лета 1998 года до-
ходность по российским гособлигациям 
перевалила за 150%, и были люди, гото-
вые рискнуть. Чем всё кончилось — все 
хорошо помнят, резюмировал Алексей 
Коренев.

Сейчас многое зависит от того, бу-
дут ли применены к Белоруссии санк-
ции и какие именно, отметили опро-
шенные «Известиями» аналитики. Пока 
только балтийские страны ввели подоб-
ные меры в отношении 30 официальных 
лиц РБ.

При этом валютные продукты не на-
столько доходны, чтобы оправдать ин-
вестиции в юрисдикцию с повышенным 
риском, поделился мнением инвести-
ционный стратег «БКС Премьер» Алек-
сандр Бахтин. Пока же у белорусско-
го рубля остаётся риск девальвации, 
и если желание вложить средства имен-
но в РБ столь велико, правильнее будет 
дождаться стабилизации ситуации: как 
показывает опыт, высокие ставки сохра-
няются ещё какое-то время и после это-
го, добавил он.

Показатели банка БелВЭБ устойчи-
вы, он имеет достаточный уровень лик-
видности, выполняет пруденциальные 
требования регулятора и располага-
ет необходимой лимитной поддерж-
кой материнской компании, отметили 
в «ВЭБ.РФ». ЦБ, Нацбанк РБ и коммерче-
ские банки, имеющие «дочек» в Белорус-
сии, на вопросы «Известий» не ответили.

A Однако банковское сооб-
щество раскритиковало 

эту идею и обратилось в Минэконом-
развития с просьбой не ограничивать 
комиссию за приём безналичных пла-
тежей для предприятий МСП. В ре-
зультате власти отказались от ини-
циативы: в материалах к нацпроекту 
МСП, имеющихся в распоряжении 
«Известий», пункт о снижении эквай-
ринговой комиссии не содержится.

Ему на смену пришла другая мера: 
подключение малого бизнеса к си-
стеме быстрых платежей Банка Рос-
сии для оплаты товаров, работ и услуг 
с помощью QR-кода. Предполагается, 
что одним из целевых показателей фед-
проекта по вовлечению в предпринима-
тельство станет рост доли МСП, исполь-
зующих СБП по ставке не более 1%. При 
этом системно значимые банки дадут 
малым фирмам доступ к СБП с 2021 года, 
а банки с универсальной лицензией — 
с 2022-го, говорится в документе.

В пользу популяризации СБП у ма-
лого бизнеса неоднократно высказы-
вался Банк России. Как ранее заявляли 
«Известиям» в пресс-службе регулято-
ра, именно развитие системы быстрых 
платежей должно стать одним из клю-
чевых направлений поддержки МСП 
в рамках профильного нацпроекта.

— Уровень тарифов в СБП для тор-
говых предприятий составляет не бо-
лее 0,4–0,7% от суммы платежа в за-
висимости от вида деятельности. Это 
в 2–2,5 раза ниже, чем средний уро-
вень эквайринговых ставок, — сооб-
щали в ЦБ.

В ответ на вопрос о причине приня-
тия нового решения регулятор уточ-
нил, что в последнее время оплата то-
варов через СБП активно набирает 
популярность: сегодня такой сервис 
предоставляют порядка 37 тыс. компа-
ний и ИП. При этом возможность опла-
ты картами для граждан сохранится, 
поскольку это один из самых распро-
странённых инструментов платежа, 
отметили там.

В аппарате правительства не про-
комментировали изменения в нацпро-
екте МСП, порекомендовав обратить-
ся в Минэк. В министерстве вопросы 
«Известий» перенаправили в ЦБ.

�� ПОСПЕШНЫЙ КОМПРОМИСС

Переход на СБП предпочтитель-
нее снижения ставки по эквайрин-

говым комиссиям, так как система 
не зависит от тарифов международ-
ных платёжных систем, таких как Visa 
и MasterCard, и полностью регулиру-
ется Банком России, отметил испол-
нительный директор «Опоры России» 
Андрей Шубин. Кроме того, тарифы ра-
боты в СБП привлекательнее ставок 
эквайринга, подчеркнул он. Главный 
вопрос — чтобы к системе подключи-
лось как можно больше банков.

Снижение эквайринговых комис-
сий для МСП было важно как времен-
ная мера во время пандемии, отметил 
председатель совета ТПП РФ по фи-
нансово-промышленной и инвести-
ционной политике Владимир Гамза. 
В обычных условиях это нарушало бы 
справедливые условия деятельности: 
снижение ставки выгоднее компани-
ям с большим оборотом. При этом ма-
лое количество банков — участников 
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С командой на взлёт
Власти признали дефицит вертолётов в стране

Герман Костринский

Д ефицит вертолётной техники в ре-
гионах до 2024 года рискует до-

стичь 248 машин, рассказали «Извести-
ям» в Минтрансе. И хотя цифра может 
показаться не очень внушительной, 
из-за нехватки вертолётов в регионах 
на кону оказываются человеческие 
жизни. Отсутствие техники не позво-
ляет в полном объёме выполнять поис-
ково-спасательные, санавиационные 
и транспортные задачи. По поручению 
Михаила Мишустина к 15 сентяб ря ве-
домства должны представить в пра-
вительство данные о необходимом 
количестве машин. Решить пробле-
му нехватки техники можно только 
за счёт поставки новых машин, счи-
тают в Минпромторге. Продлевать 
ресурс старых, например, с помо-
щью замены двигателей на более со-
временные не имеет смысла. Сейчас 
рассчитываются возможные феде-
ральные субсидии на обновление вер-
толётного парка. Из бюджета потре-
буется несколько миллиардов рублей, 
полагает источник «Известий», зна-
комый с ходом обсуждения мер под-
держки.

�� УХОДЯТ ИЗ ПАРКА

Потребность российских авиакомпа-
ний в новых отечественных вертолё-
тах до 2024 года составит 248 единиц, 
из которых 36 требуются дальнево-
сточным регионам, рассказали «Извес-
тиям» в Минтрансе. Ведомство сделало 
расчёт по поручению премьер-мини-
стра Михаила Мишустина после его 
рабочей поездки на Дальний Восток 
в августе. Прогноз нужен для внесе-
ния поправок в постановление № 1212 
от 2011 года, регламентирующее пре-
доставление субсидий из федерально-
го бюджета на обновление авиапарка. 
В Минтрансе говорят, что закупка но-
вой техники позволит регионам по-
высить эффективность воздушных 
перевозок пассажиров и грузов и обе-
спечить выполнение авиаработ в необ-
ходимом объёме.

В Минпромторге, который участву-
ет в разработке поправок к постановле-
нию, отметили, что вертолётный парк 
в России остаётся одним из самых ста-
рых в мире: его средний возраст пре-
вышает 25 лет. Частично проблему по-
зволила решить программа развития 
санитарной авиации.
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« ЕСТЬ ОБЕЩА
НИЕ ОБРАЗОВАТЬ 
TIKTOK GLOBAL — 

КОМПАНИЮ СО ШТАБКВАР
ТИРОЙ В США, ЧТО ПОЗВО
ЛИТ СОЗДАТЬ 20 ТЫС. НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ

Система малых платежей
Бизнесу отказали в низких комиссиях за приём карт
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Дочерние банки в Белоруссии 
сегодня есть у нескольких рос-
сийских кредитных организа-
ций — например, у Сбербанка, 
ВТБ, Альфа-банка и ВЭБ.РФ.

Справка «Известий»
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Снова нездоровы
A В минздраве Чехии уточ-

нили, что число новых зара-
жённых в стране четвёртый раз под-
ряд превысило показатель в 1 тыс. 
человек, а за последний месяц вдвое 
выросло количество госпитализаций.

Канцлер Австрии Себастьян Курц, 
в свою очередь, отметил опасную си-
туацию с заболеваемостью в Вене — 
на столицу приходится около полови-
ны всех выявляемых в стране случаев. 
По его словам, две недели назад еже-
дневный прирост инфицированных 
составлял около 350 человек, а 12 сен-
тября количество новых случаев воз-
росло до 850.

В связи с ухудшающейся ситуа-
цией власти Израиля приняли реше-
ние ввести всеобщий карантин на три 
недели с 18 сентября. На этот период 
в стране прекращают работу офисы, 
кафе, рестораны и образовательные 
учреждения.

Рост заболеваемости в Европе — 
это и есть вторая волна пандемии 
COVID-19, считает профессор, член-
корреспондент РАН, заведующий ла-
бораторией биотехнологии и вирусо-
логии ФЕН НГУ Сергей Нетесов.

— Говорить о том, что она началась 
и в России, ещё рановато, но за послед-
ние две недели произошёл подъём за-
болеваемости, — сказал он «Извес-
тиям».

Эпидемиологи ожидали увеличе-
ния числа заболевших в странах Ев-
ропы, утверждает завкафедрой ин-
фекционных болезней РУДН Галина 
Кожевникова. По её словам, сказались 
массовые отпускные поездки и начало 
сезона респираторных заболеваний.

— В России будет примерно то же 
самое, что и в Европе. У нас уже отме-
чается незначительное повышение за-
болеваемости. Но всё равно большо-
го всплеска мы не ожидаем, — сказала 
«Известиям» эксперт. — Беспокойство 
врачей сейчас вызывает другой во-
прос: как клинически будет протекать 
сочетание гриппа и коронавируса.

Инфекционист уточнила, что ино-
гда вирусы работают в содруже-
стве и усиливают течение заболева-
ния, а могут вступать в конкуренцию, 
и тогда клинических проявлений 
меньше.

�� КОВИДНЫЙ СПИСОК

По данным оперштаба на утро 14 сен-
тября, в России выявлено 5509 новых 
случаев заболевания коронавирусом. 
Это на 16% больше, чем было три неде-
ли назад (24 августа). Среди регионов, 
где сейчас диагноз COVID-19 ежеднев-
но подтверждают более чем у 100 че-
ловек, самый большой скачок про-
демонстрировали Самарская (рост 
заболеваемости за три недели на 64%) 
и Ульяновская (на 48%) области. За-
метно прибавилось количество еже-
дневных новых случаев в Нижегород-
ской (на 29%) и Ростовской (на 22%) 

областях. В Москве прирост соста-
вил 11%.

К сотне случаев в день стреми-
тельно приближаются Пензенская 
и Архангельская области. В первой 
прирост составил 86%, на утро по-
недельника было выявлено 93 новых 
случая. Во второй — 75% и 91 случай.

Заметнее всего статистика забо-
леваемости меняется в тех регионах, 
где она до последнего времени была 
очень низкой. Так, примерно в два 
раза за три недели выросли суточ-
ные показатели в Карачаево-Черке-
сии (на 14 сентября — 63 новых случая), 
Удмуртии (60 случаев), республиках 
Алтай (49), Ингушетия (42), Кабарди-
но-Балкария (40), а также на Камчат-
ке (21). В Забайкальском крае выяви-
ли 66 случаев, и это в 3,5 раза больше 
августовских показателей. А в Мага-
данской области пока всего 32 новых 
заболевших, но это в пять раз больше, 
чем было три недели назад.

В Роспотребнадзоре считают, что 
в целом эпидситуация по новой коро-
навирусной инфекции в последние 
месяцы остаётся стабильной. Темп су-
точного прироста составляет не более 
0,5%, сообщили «Известиям» в ведом-
стве. Только в 15 субъектах страны эта 
цифра чуть превышает единицу. На се-
годняшний день Российская Федера-
ция остаётся на 40-м месте по уровню 
заболеваемости на 100 тыс. населения. 
Нынешняя эпидемиологическая си-
туация не требует каких-либо новых 
ограничений, уточнили в ведомстве.

�� НАЧНИ С СЕБЯ

Регионы России готовы к росту забо-
леваемости COVID-19. Об этом в поне-
дельник заявил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко.

— Сегодня используем формат коек 
двойного назначения, которые могут 
очень быстро переводиться в приём 
пациентов с новой коронавирусной 
инфекцией или пациентов, поступаю-
щих с гриппом, — отметил глава Минз-
драва во время своего выступления 

на заседании президиума координа-
ционного совета по борьбе с распро-
странением коронавируса.

Он добавил, что «в этом году насе-
ление очень активно идёт на вакци-
нацию, понимая меру ответственно-
сти в этот период и за своё здоровье, 
и за здоровье окружающих». При-
вивки от гриппа уже сделали почти 
7,5 млн граждан.

Мэр Москвы Сергей Собянин успо-
коил, что в столице не планируется 
введение дополнительных ограниче-
ний в связи с распространением коро-
навируса. Он также выразил надежду, 
что заболеваемость COVID-19 в горо-
де останется под контролем.

Главной причиной роста числа за-
ражённых в России стало несоблюде-
ние населением элементарных про-
тивоэпидемических мер, отметил 
Сергей Нетесов.

— Около 20% людей не носят маски 
или носят их на подбородке, а на нос 
натягивают только по требованию. 
Если и дальше так пойдёт, рост забо-
леваемости в России будет усиливать-
ся. А в итоге случится то же самое, что 
и в Европе, — предположил эксперт. — 
В то же время у нас уже 10-процент-
ная прослойка населения имеет им-
мунитет к коронавирусу. Поэтому 
можно предполагать, что инфекция 
так сильно, как весной, распростра-
няться не должна. Но это надежды, ко-
торые могут не оправдаться.

В Роспотребнадзоре также отме-
тили некоторые нарушения режима 
в регионах. Рост заболеваемости в по-
следнюю декаду говорит о том, что не-
обходимо повысить требования к са-
мим себе, уточнили в ведомстве.

На распространении коронавирус-
ной инфекции в регионах сказалось 
несколько факторов, в частности, сро-
ки отмены ограничительных мер и по-
ток внутренней миграции, отметила 
Галина Кожевникова.

По её словам, в ближайшие два ме-
сяца необходимо жёстко соблюдать 
масочный режим, а также ввести кон-
троль за его исполнением.
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Учесть за 60 минут
A Минтруд России готов обсу-

дить со сторонами социаль-
ного партнёрства вопрос введения по-
нятия минимального размера часовой 
ставки, сказали в пресс-службе ведом-
ства. При этом новое понятие должно 
дополнять МРОТ и не снижать гаран-
тии, установленные работникам, до-
бавили там.

�� НЕ ХВАТАЕТ ОТВЕТОВ

Введение нового понятия вызывает 
много вопросов: допустим, как именно 
считать отработанные часы, как опре-
делить справедливый минимум за час, 
отметила заместитель руководителя 
департамента социально-трудовых от-
ношений и социального партнёрства ап-
парата ФНПР Елена Косаковская. Если 
вычислить минимальную часовую зар-
плату пропорционально месячному 
МРОТ, сумма получится очень скром-
ной, менее 100 рублей. С другой стороны, 
если в качестве минимума за час работы 
установить, допустим, 200 рублей, воз-
никнет дискриминация работающих 
за месячный МРОТ, рассуждает Елена 
Косаковская. Кроме того, неясно, оста-
нутся ли при введении почасового ми-
нимума доплаты за труд в ночное вре-
мя или тяжёлые условия, добавила она.

Уточним: сегодня на федеральном 
уровне минимальный размер опла-
ты труда составляет 12,1 тыс. рублей. 
По Трудовому кодексу человек, отра-
ботавший полное рабочее время, дол-
жен получить зарплату не меньше этой 
суммы. Например, в сентябре этого года 
22 рабочих дня, или 176 трудовых часов 
(при полной рабочей неделе). Получает-
ся, что пропорциональный МРОТ мини-
мум в час — 69 рублей. Однако в другие 
месяцы сумма будет другой из-за того, 
что количество выходных не всегда оди-
наковое. Например, в декабре будет 
183 рабочих часа, а в январе-2021 — 120.

Сторона работодателей пока 
не сформулировала свою позицию 
насчёт почасового минимума опла-
ты труда, сообщил вице-президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей Фёдор Проко-

пов. Ничего плохого в идее нет, но за-
чем вводить новое понятие, непонят-
но. Много вопросов насчёт вычисления 
минимальной стоимости часа: если от-
талкиваться от МРОТ, она будет разли-
чаться в зависимости от месяца и регио-
на (в каждом субъекте устанавливается 
свой уровень МРОТ), отметил эксперт. 
Кроме того, проблема довольно узкая: 
зарплату ниже минимальной получают 
менее 2% россиян, сколько из них тру-
дятся с почасовой оплатой, официаль-
ная статистика не знает.

�� ЛАЗЕЙКИ ОСТАЮТСЯ

В развитых странах идея минималь-
ной ставки за час уже реализована, по-
яснил управляющий партнёр адвокат-
ского бюро «Бишенов и партнёры» Алим 
Бишенов. Так, в 2019 году в Германии она 
составляла €8,5 (около 760 рублей), в Бол-
гарии — €6, в Румынии — €7,7, в Венгрии 
и Латвии — €9,9 (средняя почасовая зар-
плата в еврозоне составляла в среднем 
€27,7–31,4). Наиболее высокие ставки 
приняты правительствами Дании, Люк-
сембурга, Бельгии: €44,7, €41,6 и €40,5 со-

ответственно. Для США федеральная 
минимальная ставка оплаты труда в час 
составляет $7,25 (545 рублей).

В России нововведение может кос-
нуться, скорее всего, тех, кто получает 
около 70–80 рублей в час, и таких лю-
дей вряд ли много, полагает проректор 
Финансового университета при прави-
тельстве России Александр Сафонов. 
При этом в законодательстве останут-
ся лазейки, которые работодатели сей-
час используют для того, чтобы платить 
сотрудникам меньше МРОТ в месяц. На-
пример, заключение договоров граж-
данско-правового характера. Также 
сотрудникам предлагают оформить-
ся в качестве самозанятых, пояснил он.

Ранее с идеей ввести минимальный 
заработок в час выступали депутаты 
от ЛДПР. Их законопроект предполага-
ет, что с 2021 года 60 минут труда долж-
ны стоить не меньше 150 рублей. В июне 
2018 года Госдума уже рассматривала 
другой законопроект ЛДПР, в котором 
предлагалось установить минимальный 
почасовой размер оплаты труда в раз-
мере 100 рублей. Тогда проект не был 
принят.

Система малых платежей
Бизнесу отказали в низких комиссиях за приём карт

— Действительно, в ряде регионов от-
мечается нехватка современной верто-
лётной техники для выполнения поис-
ково-спасательных, санавиационных 
и транспортных задач. Если не при-
нять своевременные меры по обнов-
лению парка российских операторов, 
в ближайшие годы регионы столкнут-
ся с ещё большим дефицитом таких ма-
шин из-за естественного выбывания 
«ресурсных» вертолётов, которым уже 
невозможно продлевать лётную год-
ность, — рассказали в Минпромторге.

В Минвостокразвития, которому 
глава правительства также поручил 
проработать предложения по поправ-
кам в постановление, сообщили, что 
занимаются этим совместно с други-
ми ведомствами. Министерство вносит 
предложения и рекомендации в Мин-
промторг и Минтранс, единый доку-
мент вырабатывается на их площадках.

По словам источника «Известий», 
знакомого с ходом обсуждения пред-
лагаемых мер поддержки, они могут 
обойтись бюджету в несколько мил-
лиардов рублей в год.

В правительстве Республики 
Саха (Якутия) «Известиям» сказали, 
что до 2024 года оценивают потреб-
ность в новых вертолётах Ми-8 МТВ 
и «Ансат-М» в 11  машин. Сегодня 
на территории республики эту тех-
нику эксплуатируют три авиакомпа-
нии: «Полярные авиалинии», «Алроса» 
и «Дельта К». Полная поэтапная замена 
существующего вертолётного парка 
планируется в течение семи лет.

— В республике более 90% террито-
рии имеет сезонную транспортную 
доступность, авиация — основной вид 
транспорта при оказании санитарной 
помощи. Ежегодно на вертолётах вы-
полняется более 900 санрейсов с обе-
спечением круглосуточных дежурств 
в шести аэропортах республики. При 
этом налёт составляет в среднем 
2,3 тыс. часов — это около 40% от обще-
го налёта вертолётов типа Ми-8 по Рос-
сии, — сказали в правительстве Якутии.

В регионе около 70% социально зна-
чимых перевозок по 86 маршрутам обе-
спечивается вертолётной техникой. 
Около 76% авиаработ на вертолётах 
в Якутии приходится на ПАНХ (приме-
нение авиации в народном хозяйстве): 
социально значимые перевозки, де-

журства по санитарным заданиям, 
поисковое и аварийно-спасательное 
обеспечение.

�� НОВОЕ НА СТАРОЕ

По информации «Известий», компания 
«Борисфен», поставляющая вертолёт-
ные двигатели, в сентябре направила 
в Минпромторг инженерную записку 
(есть у «Известий»), в которой оцени-
вает потребность в новых вертолё-
тах почти вдвое выше, чем Минтранс. 

В компании считают, что до 2024 года 
эксплуатантам потребуется 400 верто-
лётов и компания «Вертолёты России» 
(входит в «Ростех») сможет удовлетво-
рить эту потребность только к 2035–
2040 годам.

Для решения проблемы «Борис-
фен» предлагает провести ремото-
ризацию старых советских вертолё-
тов Ми-2, поменяв старые двигатели 
ГТД-350 на АИ-450М-Б и организовав 
площадку по производству двигателей 
в подмосковной Дубне. Модернизация 
одного Ми-2 займёт два-три месяца, по-
сле чего вертолёт будет стоить около 
70 млн рублей.

В Минпромторге считают, что пред-
ложение в полной мере не учитывает 
российские реалии — ремоторизация 
не гарантирует безопасной эксплуата-
ции Ми-2 из-за высокой степени изно-
са фюзеляжа этих машин, устаревшего 
бортового оборудования и самой кон-
струкции этих вертолётов.

В ведомстве считают единственным 
решением проблемы поставку эксплу-

атантам новых вертолётов российско-
го производства. Имеющиеся в РФ про-
изводственные мощности позволяют 
полностью удовлетворить внутренний 
спрос на вертолётную технику во всех 
классах — от лёгких Ка-226Т и «Анса-
тов» до тяжёлого Ми-38 и сверхтяжё-
лого Ми-26.

Вертолёты «Ансат» сегодня осна-
щаются американскими двигателями 
PW-207K. В ОДК «Известиям» сказали, 
что до конца года рассчитывают изго-
товить российский двигатель-демон-
стратор ВК-650В, который можно будет 
применять на вертолётах лёгкого клас-
са «Ансат» и Ка-226Т. Серийное произ-
водство этих моторов может начаться 
в 2023 году после получения сертифи-
ката типа.

Производственные мощности хол-
динга «Вертолёты России» позволяют 
в полной мере удовлетворить внутрен-
ний спрос на машины лёгкого класса 
даже в случае его резкого увеличения, 
сказали «Известиям» в холдинге.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Фёдор Борисов также 
скептически относится к идее ремо-
торизации Ми-2: доля этих вертолётов 
в общем парке невелика. Кроме того, 
новая российская машина «Ансат» при-
надлежит к тому же классу, что и Ми-2. 
Эксперт говорит, что сегодня обновле-
ние парка замедляется наличием боль-
шого количества старых вертолётов 
с продлённым ресурсом. Их профицит 
составляет от 10 до 40%. Если практи-
ка поточного продления ресурса верто-
лётов прекратится, потребность в об-
новлении будет существенной, считает 
эксперт. По его мнению, появление фе-
деральных субсидий для местных пе-
ревозок доведёт потребность в таких 
вертолётах до 40 машин в год.

Фёдор Борисов считает, что для 
создания платежеспособного спроса 
на новые вертолёты требуется внести 
поправки в постановление правитель-
ства № 1212, которые позволят направ-
лять субсидии в «Вертолёты России», 
минуя лизинговые компании. Также 
необходимо ввести компенсационный 
платёж для авиакомпаний, который 
позволит эксплуатантам получать суб-
сидию при передаче подержанных вер-
толётов на утилизацию.

СБП для бизнеса эксперта не смути-
ло: новый механизм всегда отраба-
тывают на небольшой аудитории, 
после чего распространяют на всех, 
заявил он.

СБП имеет шансы стать компромис-
сом между ритейлерами и банками, 
однако переход целесообразнее было 
бы осуществлять в экономически ста-
бильное время, уверена член генсове-
та «Деловой России» Анна Нестерова.

— До полного выхода из кризиса сто-
ило бы сохранить пониженную ставку 
эквайринговой комиссии для малого 
бизнеса, — заявила она.

�� ЗАПЛАТИТ ПОТРЕБИТЕЛЬ

При искусственном снижении став-
ки по приёму безналичных платежей 
до 1% возникли бы убытки, которые 
целиком бы легли на банки-эквайеры, 

отметила руководитель департамен-
та расчётных продуктов корпоратив-
ного бизнеса Альфа-банка Ирина По-
номарёва. При этом курс на СБП она 
поддержала.

— Малому бизнесу будет выгоднее 
переводить обороты в СБП, поэтому 
мы верим, что уже в 2021 году к систе-
ме подключится большая часть тор-
гово-сервисных предприятий, — оп-
тимистично заявил руководитель 
управления по работе с малым бизне-
сом Райффайзенбанка Денис Скоков.

Платёжные системы и банки, пред-
лагающие эквайринг, фактически 
начнут конкурировать с СБП, и их та-
рифы будут постепенно снижаться, 
спрогнозировал эффект от новой 
меры управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Станислав 
Волков. При этом конкуренция с сис-
темой быстрых платежей будет замет-
ной даже в случае, если к сервису под-
ключится хотя бы 5% МСП, что вполне 
реально сделать в 2021 году, уверен 
эксперт.

Скорее всего, отказ от снижения 
ставок по классическому эквайрингу 
пролоббировали банки, чтобы избе-
жать убытков, заявил директор Цен-
тра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Для 
реального сектора нововведение бу-
дет иметь скорее негативное влияние: 
оплата по QR-кодам ещё долго не будет 
массовой, и в результате организации 
будут платить и за эквайринг, и за СБП, 
перекладывая издержки на потреби-
телей, отметил он.

Система быстрых платежей 
(СБП) — сервис ЦБ, который 
позволяет переводить гражда-
нам деньги по номеру телефо-
на и оплачивать товары и услу-
ги по QR-коду вне зависимости 
от того, в каком банке откры-
ты счета отправителя и полу-
чателя средств. Однако для 
этого необходимо, чтобы бан-
ки были подключены к систе-
ме. Денежные переводы физлиц 
в СБП сегодня осуществляют 
более 100 банков. Оплату по QR-
коду — лишь 15 кредитных ор-
ганизаций.

Справка «Известий»
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Значит, так НАТО
Зачем американский эсминец пришёл на Балтику

Роман Крецул, Алексей Рамм

Б алтийский флот России развер-
нул корабельную и авиационную 

группировку для слежения за амери-
канским эсминцем «Росс», приблизив-
шимся к границам страны. «Визит» ко-
рабля на Балтику проходит на фоне 
участившихся полётов военных само-
лётов НАТО у рубежей РФ. По мнению 
экспертов, действия альянса приво-
дят к усилению напряжения в регионе, 
а одна из целей Вашингтона — заставить 
Москву нести дополнительные расходы 
на поддержание боеготовности.

�� ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ

В понедельник в Национальном центре 
управления обороной России сообщи-
ли, что накануне в акваторию Балтий-

ского моря зашёл эсминец «Росс» ВМС 
США. По словам источников «Извес-
тий» в военном ведомстве, за кораблём 
наблюдают силами и средствами Бал-
тийского флота. БФ уже развернул ко-
рабельную группу для сопровождения 
незваного гостя. В случае необходи-
мости будет задействована авиация.

14 сентября корвет «Стерегущий» 
отработал учебно-боевые задачи 
по отражению средств воздушно-
го нападения на полигоне в Балтий-
ском море. Как сообщили в военном 
ведомстве, боевые упражнения вы-
полняли с использованием корабель-
ных артиллерийских установок АК-
630. В результате проведения стрельб 
все мишени были успешно поражены. 
После этого экипаж выполнил учеб-
но-боевые задачи по поиску и слеже-
нию за подводными лодками условно-

го противника, а также упражнения 
по уклонению корабля от плаваю-
щих мин.

«Росс» во главе отряда кораблей 
НАТО 7 сентября вошёл в Баренцево 
море, где был взят на сопровождение 
силами Северного флота. На следую-
щий день британский королевский 
флот объявил о планах совместных 
учений кораблей стран НАТО на Край-
нем Севере. Планируется, что в них 
примут участие «Росс», британские 
фрегат «Сазерленд» и танкер «Тайд-
сприн», а также норвежский фрегат 
«Тур Хейердал» при поддержке дат-
ского патрульного самолёта.

�� ПРИШЁЛ С УГРОЗАМИ

Наряду с эсминцами ВМС США «До-
нальд Кук», «Рузвельт» и «Портер» 
«Росс» базируется на испанской воен-
ной базе в Роте. Вместе с наземными 
базами ПРО в Польше и Румынии эти 
корабли стали составными частями 
программы построения европейской 
поэтапной адаптивной системы ПРО.

— Корабли ВМС США постоянно де-
монстрируют свой флаг, чтобы дер-
жать Россию в напряжении, — заявил 
«Известиям» бывший заместитель Ге-
нерального секретаря ООН и быв-
ший замглавы МИД РФ Сергей Ор-
джоникидзе. — И в Балтийском море, 
и в Чёрном море, и в воздухе лишь 
бы продвинуться ближе к границам 
и грозить нашей стране. Иначе чем 
угрозы их действия расценить нель-
зя. Ведь российские корабли и самолё-
ты не проводят манёвры рядом с Нью-
Йорком или Сан-Франциско.

По мнению дипломата, присутствие 
кораблей США на Балтике способству-

ет усилению напряжённости в регио-
не и в мире в целом.

— Это создаёт проблемы в между-
народных отношениях, подводит мир 
ко второй холодной войне. Соединённые 
Штаты создают ситуацию, при которой 
мы должны держать свои Вооружённые 
силы в постоянной боевой готовности 
и тратить на это огромные средства, — 
заключил Сергей Орджоникидзе.

Помимо регулярных манёвров во-
енных кораблей у западных берегов 

России здесь регулярно появляются 
военные самолёты НАТО и его союзни-
ков. В конце августа и в начале сентя-
бря российские истребители Су-27 не-
однократно поднимали на перехват 
американских бомбардировщиков 
B-52H и разведывательных самолётов 
США, Дании, Германии и Швеции.

В минувшую пятницу главком ВКС 
России генерал-лейтенант Сергей Су-
ровикин заявил, что в период с 28 авгу-
ста по 4 сентября стратегические бом-

бардировщики B-52H тренировались 
выходить на рубежи пусков крылатых 
ракет и провели условные стрельбы 
на Балтике, в Чёрном и Азовском мо-
рях, а также в Арктике. Их целями были 
объекты в Калининградской области, 
Южном военном округе и на севере 
страны. По данным источников «Извес-
тий» в военном ведомстве, российские 
средства ПВО своевременно обнару-
жили все цели, в том числе на загори-
зонтной дальности.

Армия

Приоткрытый космос
В облаках Венеры найден «маркер жизни»

Анна Урманцева

М еждународная группа астроно-
мов объявила об открытии ми-

рового значения: в облаках Венеры 
найден газ фосфин, который имеет 
биологическое происхождение. Ско-
рее всего, в облаках Венеры обитают 
микробы, которые и выделяют этот 
газ, считают астрономы, подтвердив-
шие своё открытие с помощью ком-
плекса телескопов ALMA, партнёром 
которого является Европейская юж-
ная обсерватория (ESO). Об этом от-
крытии будет сообщено в журнале 
Nature Astronomy в 18.00 по москов-
скому времени. Тогда же начнётся 
пресс-конференция, организован-
ная Королевским астрономическим 
обществом Великобритании.

�� СЛЕД ОТ ИНОПЛАНЕТЯН

В облаках на Венере найден фос-
фин — газ, который производится 
только промышленным способом 
или микробами, живущими в бес-
кислородной среде. Об этом в поне-
дельник объявила международная 
группа учёных из Великобритании, 
США и Японии.

— Мне кажется, это, безусловно, 
значительное открытие — первый 
случай, когда находят биомаркер, 
прямо свидетельствующий о нали-
чии бактерий, — сообщил «Извес-
тиям» старший научный сотрудник 
отдела физики звёзд Пулковской об-
серватории (ГАО РАН) Кирилл Мас-
ленников. — На Марсе уже столь-
ко времени ищут и ничего похожего 
не могут найти.

Впервые признаки фосфина были 
замечены в наблюдениях с телеско-
па Джеймса Клерка Максвелла, рабо-
тающего в обсерватории на Гавайях. 
Для подтверждения открытия по-

требовалось задействовать 

самый большой и дорогой проект 
в истории астрономии — комплекс 
радиотелескопов ALMA, располо-
женный в чилийской пустыне Ата-
кама. Его партнёром является Евро-
пейская южная обсерватория (ESO), 
то есть наблюдения с помощью одной 
антенны (на Гавайях) были подтверж-
дены с использованием 64 тарелок — 
огромной, гораздо более чувстви-
тельной системы телескопов.

�� «ЭТО БЫЛ ШОК»

— Когда мы получили первые намёки 
на фосфин в спектре Венеры, это был 
шок! — заявила руководитель группы 
Джейн Гривз из Кардиффского уни-
верситета в Великобритании.

Естественно, первым делом учёные 
задумались над тем, что ещё может 
быть источником фосфина. Для этого 
они измерили его концентрацию и вы-
яснили, что она совсем небольшая — 
всего около 20 молекул на 1 млрд.

Потом были проведены расчёты, 
чтобы понять, могут ли эти количе-
ства быть результатом небиологиче-
ских процессов на планете. Некото-
рые идеи включали солнечный свет, 
минералы, уносимые в атмосферу 
с поверхности, вулканы или молнии, 
но ни одна из них не удовлетвори-
ла исследователей. Было высчитано, 
что эти небиологические источники 
производят максимум одну десяти-
тысячную от количества фосфина, 
которое увидели телескопы.

— Эта молекула занимает одно 
из ведущих мест среди биомарке-
ров наряду с кислородом и метаном, 
указывающими на наличие жизни 
в атмосфере планеты, — рассказал 
«Известиям» старший научный сот-
рудник Государственного астроно-
мического института им. П.К. Штерн-

берга, доцент физического 
факультета МГУ им. М.В. 

Ломоносова Владимир 

Сурдин. — В природе неизвестно иных 
источников фосфина, кроме жизне-
деятельности анаэробных бактерий.

По словам Владимира Сурдина, 
среди астробиологов недавно обсуж-
далась возможность использовать 
фосфин как биомаркер для поиска 
жизни на экзопланетах с бескислород-
ной атмосферой. Именно этот газ об-
ладает мощными спектральными ли-
ниями, которые помогут заметить его 
присутствие в атмосфере экзопланет 
с помощью больших космических те-
лескопов. Ближайшая такая возмож-
ность появится с запуском на орбиту 
телескопа Джеймса Вебба (NASA), на-
меченным на осень 2021 года.

— Именно по этой причине Венера 
была выбрана для отработки мето-
да поиска фосфина в атмосфере да-
лёкой планеты. И вот удача! Молеку-
ла найдена, и не исключено, что она 
свидетельствует о наличии жизни 
в облаках Венеры, — добавил Влади-
мир Сурдин.

�� ОБЛАЧНАЯ 
ОПРЕДЕЛЁННОСТЬ

Хотя это открытие стало неожи-
данностью, исследователи уверены 
в своей находке.

— В ALMA были хорошие усло-
вия для последующих наблюдений, 
в то время как Венера находилась под 
подходящим углом к Земле, — говорит 
член команды Анита Ричардс из Ман-
честерского университета, сотруд-
ник регионального центра ALMA 
в Великобритании. — Однако обра-
ботка данных была сложной задачей.

Как пояснила «Известиям» Ани-
та Ричардс, для объяснения присут-
ствия фосфина, возможного признака 
жизни, у учёных нет никакой правдо-
подобной альтернативной гипотезы.

— Это не означает, что там опреде-
лённо есть жизнь, так как мы могли 

упустить какой-то другой способ по-
лучения фосфина в требуемых коли-
чествах, но это очень захватывающая 
возможность, которая требует даль-
нейшего изучения, — говорит она.

Фосфин был обнаружен в облаках 
Венеры примерно в 53–61 км от по-
верхности, объяснила «Известиям» 
один из авторов работы, научный 
сотрудник Массачусетского техноло-
гического института в области наук 
о Земле, атмосферы и планет Клара 
Сауза-Сильва.

— Эта область венерианской атмо-
сферы имеет умеренные темпера-
туры и давление, что делает её при-
годной для жизни. Однако важно 
отметить, что воздух в этом реги-
оне чрезвычайно сухой, почти без 
воды, более сухой, чем в любом ме-
сте на Земле, и чрезвычайно кис-
лый. Гораздо более кислый, чем в том 
месте на Земле, где могла бы суще-
ствовать жизнь, — рассказала Сау-
за-Сильва.

�� ВЕНЕРИАНСКИЕ ХРОНИКИ

На вопросы о возможном будущем 
путешествии на Венеру космонав-
тов и отравлении фосфином, кото-
рый является ядовитым газом, авто-
ры исследования отвечают дружно 
и однозначно.

— У любого астронавта или космо-
навта будет гораздо больше других 
проблем, нежели отравление фосфи-
ном, — пояснил «Известиям» один 

из авторов исследова-

ния, сотрудник Имперского колледжа 
Лондона Дэйв Клеменс. — Атмосфе-
ра Венеры чрезвычайно кислая даже 
на этих высотах (53–61 км от поверх-
ности). Они растворятся в серной кис-
лоте задолго до того, как отравятся 
фосфином.

Так же однозначно опрошенные 
специалисты определили и значи-
мость работы.

— Мы уже давно задаёмся вопро-
сом, одиноки ли мы во Вселенной, 
является ли жизнь редким или даже 
уникальным явлением или же она 
обычна, — рассказал «Известиям» 
Дэйв Клеменс. — Если бы жизнь была 
найдена на одном из наших ближай-
ших соседей, это могло бы стать пред-
положением, что она может быть рас-
пространена во Вселенной, поэтому 
исследование имеет очень большое 
значение.

И всё-таки, подчеркнул Клеменс, 
пока нельзя точно сказать, что жизнь 
на Венере найдена.

— Если наличие жизни на Вене-
ре будет подтверждено в будущем, 
то это станет фундаментальным про-
рывом в астробиологии, — пояснил 
«Известиям» руководитель Центра 
поддержки ESO ALMA Леонардо Те-
сти. — Значимость результата рабо-
ты Гривз и её коллег с использовани-
ем ALMA ясно подчёркивает, что нам 
нужно вкладывать больше ресурсов 

в улучшение наблюдений 
и, возможно, нужен 

план прямого ис-

следования Венеры, чтобы подтвер-
дить или опровергнуть наличие жиз-
ни в её атмосфере.

�� ПРОГНОЗ ИЗ ПРОШЛОГО

Напомним, о вероятности жиз-
ни на Венере говорил ушедший 
в 2019 году из жизни российский 
астроном, главный научный сотруд-
ник Института космических иссле-
дований РАН Леонид Ксанфомалити. 
Анализируя фотографии, переданные 
советскими аппаратами «Венера-13» 
и «Венера-14» в 1970-е и 1980-е годы, 
он говорил, что на них присутству-
ют живые организмы. Например, его 
внимание привлёк объект «скорпи-
он», который появляется на фотогра-
фии спустя 90 минут после включе-
ния камеры и через 26 минут исчезает, 
оставив канавку в грунте.

Из-за своих догадок Леонид Ксан-
фомалити подвергался сильной кри-
тике. Впрочем, среди учёных были 
и те, кто тоже подтверждал присут-
ствие на плёнке странных явлений, 
похожих на живые существа. Выска-
зывались предположения, что наблю-
даемые объекты могут быть форма-
ми жизни на азотной основе.

Действительно, представить 
на Венере земную жизнь довольно 
трудно. Температура на её поверх-
ности составляет 470°С, а давле-
ние — в 92,1 раза больше, чем на на-
шей планете. Однако учёные знакомы 
с организмами, которые даже на Зем-
ле могут обитать в подобных усло-
виях. Это микробы-экстремофилы, 
способные размножаться при очень 
высоких или, наоборот, низких тем-
пературах или давлении в кислой 
среде. Именно поэтому гипотеза 
о существовании микробов в обла-
ках или на поверхности Венеры вы-
глядит вполне правдоподобной.

Наука
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Скачка с препятствиями
«Мулан» не смогла обогнать «Довод»

Сергей Сычёв

В минувший уикенд в российских ки-
нотеатрах наконец было продано бо-

лее миллиона билетов — точнее, 1,2 млн, 
по данным ЕАИС. Напомним, что на про-
шлой неделе рост более чем в два раза 
(с 0,4 млн до 0,9 млн) обеспечил «Довод» 
Кристофера Нолана. В этот раз ожида-
лось, что с выходом диснеевской сказ-
ки «Мулан» эта цифра сильно возрастёт, 
но надежды не оправдались. Более того, 
лента даже не смогла сместить «Довод» 
с верхней строчки национального бокс-
офиса.

�� МИЛЛИОНЫ ДЛЯ ДЕВУШКИ

Зрителей у «Мулан» было чуть больше, 
чем у «Довода»: 463 тыс. против 453 тыс. 
Но количество сеансов у диснеевской 
сказки выше на семь с лишним тысяч. 
Расчёт был на семейную аудиторию: 
у картины рейтинг 6+, да и речь идёт 
о киноверсии знаменитого мультика. 
Семьи действительно пошли в кинотеа
тры, но не в таком количестве, как хо
телось бы: 16 человек на сеансе, а у «До
вода», сурового маскулинного кино 
(по статистике в США, например, боль
шая часть зрителей ленты — белые 
мужчины старше 25 лет), — 21 человек. 
По этому, несмотря на снижение количе
ства сеансов, «Довод» остался на первом 
месте со 151 млн рублей, а «Мулан» на
брала 131 млн. Это тоже очень высокий 
в «новой реальности» результат, но со
всем не предел мечтаний.

— На вечерние сеансы «Довода» 
в IMAX билеты раскуплены даже в по
недельник, — рассказала президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова. — 
Есть все основания полагать, что лента 
продержится в топе весь сентябрь.

С другой стороны, «Мулан» на пути 
к зрителю встретила множество пре
пятствий. Это и перенос релиза с весны 
на осень, и многочисленные скандалы 
вокруг фильма с призывами к бойкоту 
в разных странах, и, что самое ужасное, 
международный онлайнрелиз «Му
лан» на Disney+ за неделю до выпуска 
в российский кинопрокат. Это развяза
ло руки пиратам. Так была сразу отсече
на существенная часть потенциальных 
зрителей, и дело тут не столько в люб
ви к «халяве», сколько в нежелании идти 
в кино. В столице в нынешнем году в не
сколько раз повысили цены на парков
ку, и теперь поездка в кинотеатр стала 
стоить существенно дороже, а доходы 
населения упали, отмечают эксперты.

Однако всё это никак не сказывает
ся на «Доводе», у которого ко второму 

уикенду падение всего на 20% в срав
нении с первым. Картина уже собрала 
в России 400 млн рублей и явно не со
бирается уходить с экранов в ближай
шее время. Это особенно важно с учё
том того, что голливудские студии 
крайне недовольны общими результа
тами «Довода», в том числе в США, и уже 
было объявлено о новой волне переноса 
премьер. На конец года переехала «Чу
доженщина», на 2021й — «Дюна». И во
обще всё идёт к тому, что как бы «Довод» 
и «Мулан» не оказались не только первы
ми посткарантинными блокбастерами, 
но и последними до момента, пока че
ловечество не справится с пандемией. 

Так что нужно поддерживать эти карти
ны, радоваться их успехам и сочувство
вать изза неудач. А «Мулан» к тому же 
ещё долго останется лидером в семей
ном сегменте, отметила Ольга Зинякова.

�� КОРЕЙСКОЕ ЧУДО

На «Довод» и «Мулан» пришлось более 
70% сеансов, и, возможно, обладатель 
«бронзы» этого уикенда мог бы безбо
лезненно забрать у них некоторую часть 
себе. Музыкальный док «BTS: Разбей ти
шину: Фильм» на своих 1,4 тыс. сеансов 
собрал невероятную не только по ны
нешним, да и вообще по любым време
нам (учитывая, что это неигровое кино) 
посещаемость в 36 человек на сеансе. 
В два раза больше, чем у «Мулан»!

Менее месяца назад южнокорейская 
группа выпустила первый англоязыч
ный сингл, что привлекло к коллекти
ву дополнительное внимание по всему 
миру. Россия, как мы видим, не исключе
ние. Сборы свидетельствуют: фанбаза 
в нашей стране у BTS настолько велика, 
что можно было бы показать картину го
раздо шире. Есть вероятность, что тогда 
она принесла бы не 22 млн, а в полтора
два раза больше. Впрочем, кто знает, мо
жет, к следующему уикенду кинотеатры 
сделают это и в условиях, когда большие 
концерты невозможны, поход на кино
выступление станет для большого чис
ла зрителей отличной альтернативой.

— Тинейджеров очень интересует 
Kpop (корейский поп), — подчеркнула 
Ольга Зинякова. — BTS — всемирно по
пулярный бойзбенд, работающий как 
раз в этом стиле. У команды есть уже не
сколько фильмовконцертов, которые 
показали хорошие результаты в прока
те. Новинка не отстаёт — в момент от
крытия кинотеатров в Екатеринбурге 
билеты на первые сеансы фильма были 
распроданы мгновенно.

На четвёртом месте «Новые мутан
ты» (18 млн), на пятом — «Вратарь Галак
тики» (13 млн). Последний на этой неде
ле должен преодолеть отметку в 100 млн 
общей кассы.

На следующей неделе больших ре
лизов не ожидается — ещё должны от
работать своё «Мулан» с «Доводом». 
Тем не менее выйдут лауреат Берлина
ле «Никогда, редко, иногда, всегда», ме
лодрама «После. Глава 2» и гангстерская 
драма с Оскаром Айзеком и Джессикой 
Честейн «Самый жестокий год». А вот 
один из самых интересных британских 
фильмов последнего времени «Исто
рия Дэвида Копперфилда», к сожале
нию, стартует только онлайн: прокат
чик не решился выпустить картину 
в полупустых российских кинотеатрах.

Арина Стулова

Е вгений Водолазкин только что за-
кончил роман «История Острова», 

где он раскрывает логику мировых со-
бытий и обнажает их истинные причи-
ны. Известный писатель считает, что 
коронавирус стал для многих стран 
поводом повесить замки на границы 
и свернуть глобализацию. А ещё автор 
«Авиатора» не против режиссёрского 
произвола в отношении своих текстов.

На Московской книжной ярмарке 
вы презентовали сборник пьес «Се-
стра четырёх» — «о писателе, депута-
те, карасях в сметане и коронавирусе». 
Вы не так часто пишете на злобу дня, 
почему?

Писать о современности — очень не
простая задача, для прозы нужна вре
менная дистанция. Собственно, этим 

литература и отличается от публици
стики. Публицистика измеряет тем
пературу, литература ставит диагноз...

«Сестра четырёх» — пьеса во всех 
смыслах литературная, а не сцени
ческая, там всё держится на диало
гах. Кроме того, она абсурдистская, 
и дистанция достигается не временем, 
а способом изображения. Смех, по вы
ражению Михаила Бахтина, — это фор
ма вненаходимости. Но только у меня 
он совсем не весёлый. Если и стоит 
над чемто смеяться в этой ситуации, 
то не над болезнью или её угрозами, 
а над гипертрофированной реакцией 
на неё части людей. Всё, что происхо
дило весной, мне совершенно непо
нятно. В какойто мере это смех над 
собой и собственным непониманием.

А что вызывало вопросы?
Почти всё. Ясно одно: эта панде

мия — беспрецедентное событие, ко
торое войдёт во все учебники истории, 
когда и кем бы они ни писались. Впер
вые в истории весь мир объединился 
в желании закрыться — закрылись стра
ны, города, суды, церкви, школы, две
ри квартир. Безусловно, это опасный 
вирус и его надо остерегаться, но ведь 
человечество знало и более страш
ные эпидемии, которые выкашивали 
целые города. Взять хотя бы испанку, 
чуму XX века. В разные века во Флорен
ции, Лондоне, Берлине и Париже трупы 
лежали на улицах, и всётаки это были 
локальные события — в масштабах го
рода, страны, но не всего мира. В по
пытках объяснить, что произошло, мы, 
люди Земли, не сходимся. Все говорят 
чтото своё. Отчасти моё мнение вы
ражено в словах героев. В связи с пан
демией на каждой стране и на каждом 
деревенском клубе висит амбарный за
мок. Но, может быть, дело не в вирусе, 
а в замках...

Думаете, люди устали от избыточного 
общения?

Глобализация достигла того уров
ня, когда все стали искать повод, чтобы 
закрыть двери. Дойдя до пределов объ
единения, человечество вдруг вспомни
ло о границах и воспользовалось этим 
событием, чтобы если и не закрыться 
друг от друга полностью, то хотя бы 
наметить культурные и националь
ные границы. Прежде был нескончае
мый день открытых дверей, и, видимо, 
это не всегда было полезно. Конечно, 
объединение народов, их сотрудни
чество — это хорошо, пока не доходит 
до крайности. Люди вспомнили, что две
ри необязательно держать открытыми 
днём и ночью. Причём этот процесс про
исходит на двух уровнях: общественном 
и личном. Общение прекрасно, но важно 
не потеряться в его нескончаемом пото
ке как личность или тип цивилизации. 
Отсюда — изоляция. А не потому, что со
брались какието злонамеренные го
спода, которые решили всем испортить 
жизнь. Если угодно, это и есть коллек
тивное бессознательное, которое яв
ляется причиной многих исторических 
событий.

Каких, например?
Это огромная и очень интересная 

тема. Только что закончил роман «Исто
рия Острова», я там много об этом рас
суждаю. Дело в том, что история далеко 
не всегда подчиняется причиннослед
ственным связям, особенно таким, 
на которые указывают современные ис
следователи. Посмотрите: разные на
роды живут в разных реальностях, при 
том что стартовые условия у них могли 
быть схожими. В истории важен ритм, 
и часто именно он определяет события, 
а не те или иные экономические или по
литические факторы. Если мы прочер
тим два графика, и один из них будет 

отражать войны, голод, эпидемии, ка
тастрофы, а второй — перевороты, рево
люции, бунты, то эти линии не совпадут. 
Первое далеко не всегда следствие вто
рого. Вспомним положение дел в 1917м — 
ведь это был не самый худший период 
в жизни России. Да, сказывались слож
ности, связанные с войной, но ведь стра
на знала и худшие времена, а револю
ций не было. События подобны морским 
волнам, но существуют и более мощ
ные колебания — приливы и отливы. Это 
надо учитывать.

В «Лавре» прослеживается идея, что 
цивилизация не идёт по пути прогрес-
са, а Средневековье гуманнее, чем Но-
вое время.

В какомто смысле — да. Средне
вековье было равнодушным в отно
шении непосредственных причин, 
и если мы возьмём хроники и летопи
си, то увидим, что причинноследствен
ного принципа в выстраивании логи
ки событий в них не существовало. Это 
отмечал и Дмитрий Сергеевич Лихачёв. 
Он говорил, что летописец не указыва
ет на прагматическую связь между со
бытиями не потому, что он её не видит, 
а потому, что он — визионер высших свя
зей. Когда мне приходится читать лек
ции, предельно упрощая, привожу сту
дентам такой пример: Иванов обругал 
Петрова, Петров нанёс телесные по
вреждения Иванову. С точки зрения 
современности всё понятно: причиной 
рукоприкладства стала брань. Для чело
века Средневековья это не так: Иванов 
обругал Петрова и тем самым оскорбил 
Господа, и Тот наказал его за это рукой 
Петрова. Это связи не горизонтальные, 
а вертикальные, в которых участвуют 
высшие силы.

Вы не считаете себя драматургом 
и на выставке шутили, что и прозаиком 

еле стали. Тем не менее вас активно ста-
вят в театрах, в «Современнике» вот уже 
несколько лет с аншлагом идёт спек-
такль по роману «Соловьёв и Ларионов».

Это поставил замечательный мо
лодой режиссёр Айдар Заббаров. 
Он прочитал мой роман, с книгой в ру
ках поехал в Ялту, поскольку действие 
разворачивается преимущественно там, 
и потом сделал очень хорошую инсце
нировку. Но вы верно подметили: пье
сы современных драматургов сейчас 
ставят неохотно, скорее инсценируют 
прозу. Думаю, это объясняется боль
шей режиссёрской свободой. Когда бе
рёшь пьесу, нельзя изменить ни слова — 
это уже вопрос авторских прав. Работая 
с прозой, режиссёр может трансформи
ровать действие так, как ему это видит
ся. У меня действительно многие вещи 
поставлены, но это, скорее всего, пото
му, что я — некапризный автор. Когда 
меня спрашивают, можно ли изменить 
тот или иной диалог, сюжетную линию, 
отвечаю: «Да, пожалуйста! В этой бит
ве вы главнокомандующий». Режиссёр 
переводит прозу на совершенно другой 
язык — язык театра. Что ж его учить или 
поправлять...

Многие писатели возмущаются, когда 
видят инсценировки или экранизации 
своих романов. Говорят: это уже не моя 
вещь, снимают имя с афиш или настаива-
ют на формулировке «по мотивам».

Мне кажется, напрасно они так стра
дают. Тут один путь — с самого начала 
понимать, что в театре и кино созда
ётся совершенно новое произведение. 
На ту же тему, с той же идеей и дей
ствующими лицами, но другое. Это как 
с детьми: вроде тот же генетический код, 
но на родителей они не похожи. А ино
гда совсем другие. Обижаться на это, 
по выражению Шкловского, всё равно 
что оспаривать погоду.

Культура

Посыпал пеплом
Китайский художник привёз в Эрмитаж древние ритуалы

Евгений Авраменко

Ш едевры эрмитажной живописи 
на старых деревянных дверях, 

огромные полотна, созданные из пепла 
от благовоний, и холсты, вдохновлённые 
ритуалом скармливания хищным птицам 
мёртвых людей... Эрмитаж открыл пер-
вую крупную выставку после карантина. 
Персональная экспозиция китайского ху-
дожника Чжан Хуаня названа «В пепле 
истории» и призвана «подружить» Кон-
фуция, Христа и Ленина.

�� НЕТИПИЧНАЯ ЛЮБОВЬ

Идея большого проекта, связанного 
с современным азиатским искусством, 
витала в Эрмитаже давно. Выбор пал 
на Чжан Хуаня, его пригласили в Пе
тербург и дали самый большой выста
вочный зал (более 1,1 тыс. кв. м) с приле
гающими к нему помещениями. Почти 
все экспонаты художник создал специ
ально для этой выставки, в их числе се
рия Love, родившаяся уже в разгар пан
демии. Одна из картин, как рассказывал 
Чжан Хуань «Известиям», будет подаре
на Эрмитажу — на выбор музея.

— Многие, увидев эти работы, спра
шивают, изображают они любовный 
акт или человеческий орган. На самом 
деле на них изображена черепная ко
робка, расколотая молотом. Красный — 
мой основной цвет. Создавая эту серию, 
я хотел сказать, что мы обязаны прояв
лять больше любви к будущему миру 
и людям будущего, — пояснил художник.

Придя на выставку, зритель первым 
делом видит местные шедевры: «Флору» 
Рембрандта и «Мадонну Литта» Леонар
до, «Даму в голубом» Гейнсборо и «Лют
ниста» Караваджо... Но в каком обличье! 
Каждый образ переведён на старую 
расчищенную дверь, от увеличенного 
и распечатанного живописного ориги
нала остались лишь фрагменты, а его 
формы продолжаются в резьбе по дере
ву. Художник «монтирует» того или ино
го персонажа, присутствующего здесь 
в виде печати, с повторяющим его дере
вянным рельефом, играет масштабами 
и пропорциями. 

— Эти двери сделаны в собственной 
студии художника, где трудятся около 
сотни человек, — рассказала «Извести
ям» младший научный сотрудник отде
ла современного искусства и куратор 
выставки Анастасия Веялко. — В разных 
городах Китая Чжан Хуань ищет старые 
выброшенные двери, расчищает их, на
клеивает увеличенную репродукцию 
картины и создаёт свою композицию. 
Приглашаются дуаньские резчики — 

из города, который славится искусством 
деревянной резьбы, это древняя техни
ка, ей около двух тысяч лет. На примере 
этой серии дверей мы видим, как худож
ник посвоему прочитывает европей
скую живопись, но в то же время и под
держивает китайские ремёсла.

�� БЛАГОВОНИЯ НАДЕЖДЫ

Николаевский зал на этой выставке ус
ловно называется «Пепел»: здесь пред
ставлены работы в другой, не менее ори
гинальной технике. Когда Чжан Хуань 
принял буддизм и стал ездить по мо
настырям, он обратил внимание, что 
оставшийся от сжигания благовоний пе
пел не используется — его развеивают 
или закапывают. Художник стал дого
вариваться с храмами, чтобы этот пепел 
привозили ему, далее он сортирует его 
по тонам и использует как своего рода 
монохромные краски. В христианстве 
пепел ассоциируется со смертью, трау
ром, тленом, но для Чжан Хуаня важно, 
что, сжигая благовония, паломники за
гадывают желания, то есть пепел как ма
териал для него «заряжен» надеждами.

В пепельной технике сделаны полот
на, трактующие «Тайную вечерю» Лео
нардо и изображение Конфуция с уче
никами, картина Владимира Серова 
«Ленин, провозглашающий советскую 
власть» и китайская картина с Мао Цзэ
дуном. Очевидно, что Чжан Хуань мыс
лит как типично восточный художник — 
оппозициями, которые дополняют друг 
друга. Это видно и в паре пепельных ре
плик — «Возвращение блудного сына» 
Рембрандта и «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года» Репина. Два 
отца, два сына — и такие разные сюже
ты их взаимоотношений.

�� ДЛЯ ХИЩНЫХ ПТИЦ

Обращает на себя внимание пепельная 
обработка исторических фотографий. 
Прежде всего это до невероятных раз
меров увеличенная фотография съезда 
компартии Китая 1964 года. Художник 
купил этот снимок на развалах и уди
вился тому, сколько народа запечатле
но в одном кадре.

— С этим фото рифмуются две работы, 
сделанные в той же «дверной» технике, 
что и работы в Аванзале, — рассказала 
Анастасия Веялко. — Два групповых пор
трета, снятых во время XVIII и XX съез
дов советской коммунистической пар
тии, художник выбрал сам на основе 
того визуального материала, который 
мы предложили ему, проконсультиро
вавшись с историками.

Ещё в одном небольшом зале вы
ставлено несколько холстов с акрило
выми рисунками, выполненными цве
том, отдалённо напоминающим кровь. 
Эта серия под названием «Перерожде
ние» вдохновлена ритуалом скармли
вания хищным птицам мёртвых людей. 
На Востоке считается, что «небесное по
гребение», растворяющее тело в живой 
природе, способствует успешному пе
рерождению человека.

Чжан Хуань прославился в 1990е как 
перформер, только позже он переклю
чился на «застывшее» искусство. По
нятно, что в музее сложно выставить 
перформативное творчество, но Эрми
таж показал художника через ряд его 
уникальных техник. Получился инте
ресный эффект: непонятный Восток 
и вроде бы близкая нам европейская 
традиция, которая, впрочем, предстаёт 
отстранённой и странной. Да и Восток 
оказывается не таким уж чуждым нам.

Голливудские студии 
крайне недовольны 
общими результатами 
«Довода», и уже было 
объявлено о новой вол-
не переноса премьер

Одну картину из новой серии «Любовь», посвящённой пандемии, Чжан Хуань 
подарит Эрмитажу

«Сегодня весь мир объединился 
в желании закрыться»
Писатель Евгений Водолазкин — о новом злободневном романе,  
коронавирусе как ответе на глобализацию и средневековом рукоприкладстве 

Евгений Водолазкин окон-
чил филологический фа-
культет Киевского госуни-
верситета им. Т.Г. Шевченко 
и аспирантуру Институ-
та русской литературы 
АН СССР (Пушкинский Дом). 
Доктор филологических 
наук. Ведущий научный 
сотрудник ИРЛ. Автор рома-
нов «Соловьёв и Ларионов», 
«Лавр», «Авиатор», «Брис-
бен». Член Совета по куль-
туре и искусству при прези-
денте.

          Справка «Известий»

« РАЗНЫЕ НА-
РОДЫ ЖИВУТ 
В РАЗНЫХ 

РЕАЛЬНОСТЯХ, ПРИ ТОМ 
ЧТО СТАРТОВЫЕ УСЛО-
ВИЯ У НИХ МОГЛИ БЫТЬ 
СХОЖИМИ. В ИСТОРИИ 
ВАЖЕН РИТМ, И ЧАСТО 
ИМЕННО ОН ОПРЕДЕ-
ЛЯЕТ СОБЫТИЯ, А НЕ ТЕ 
ИЛИ ИНЫЕ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЕ ИЛИ ПОЛИТИЧЕ-
СКИЕ ФАКТОРЫ
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Спорт

Звон шлема
Как шла к победе в US Open Вера Звонарёва  
и почему проиграл Даниил Медведев

Алексей Фомин

Д аниил Медведев в полуфинале муж-
ского одиночного разряда Открыто-

го чемпионата США проиграл будущему 
победителю турнира австрийцу Домини-
ку Тиму. Тем не менее наши спортсмены 
уехали из Нью-Йорка не с пустыми ру-
ками. В женском парном разряде рос-
сийских болельщиков порадовала Вера 
Звонарёва. В тандеме с немкой Лаурой 
Зигемунд она спустя 14 лет во второй раз 
выиграла US Open.

�� ДЕВУШКА С ХАРАКТЕРОМ

В карьере Веры Звонарёвой случались 
выходы в финалы турниров «Большого 
шлема» в одиночном разряде (Уимблдон 
и Открытый чемпионат США в 2010 году), 
победы в нём в миксте (с британцем Бо-
бом Брайаном на US Open-2004 и изра-
ильтянином Энди Рамом на Уимблдо-
не-2006) и женском парном разряде 
(US Open-2006 с француженкой Ната-
ли Деши и Открытый чемпионат Ав-
стралии-2012 со Светланой Кузнецо-

вой). Но нынешний триумф особенный 
в её карьере.

В 2016 году Звонарёва родила дочь. 
А в следующем сезоне вернулась на корт. 
Мало кто верил, что она способна повто-
рить былые достижения. Но в этом году 
36-летняя теннисистка объединилась 
с немкой Лаурой Зигемунд, побеждав-
шей в миксте на US Open-2016. В ре-
зультате в Нью-Йорке они выбили про-
шлогоднюю чемпионскую пару Арина 
Соболенко (Белоруссия) — Элиза Мер-
тенс (Бельгия), справились с тандемом 
топовых одиночниц в лице белоруски 
Виктории Азаренко и американки Со-
фьи Кенин, а в финале одолели Николь 
Мелихар из США и китаянку Сюй Ифань.

— Эта победа не последняя у данной 
пары, — поделился с «Известиями» зна-
менитый советский и российский тен-
нисист Андрей Чесноков. — Большой 
удачей для Веры стало то, что она на-
чала выступать с Зигемунд. У немки от-
личная подача, игра с лёта, она способ-
на укоротить и подрезать мяч. Всё это 
в совокупности с характером и опы-
том Звонарёвой помогло им добиться 

успеха. У них хорошее взаимопонима-
ние на корте, поэтому ещё два-три года 
они могут поиграть на высоком уровне. 
Вере всегда было не занимать характера, 
за счёт этого она блистала и в одиноч-
ном, и в парном разрядах. Не случайно 
ей однажды удалось в течение одного 
Уимблдона одновременно дойти до фи-
нала в обеих категориях, причём в паре 
они с Весниной обыграли казавшихся 
непобедимыми сестёр Уильямс. И кто 
знает, как сложился бы решающий матч, 
если бы организаторы не заставили Зво-
нарёву в один день играть два финала: 
парный и одиночный против Серены.

�� ТЩЕТНЫЕ СПОРЫ

Даниил Медведев имел все шансы обыг-
рать австрийца Доминика Тима и вто-
рой год подряд пройти в финал US Open. 
Но проиграл ему в трёх сетах — 2:6; 6:7; 
6:7. В первом сете при счёте 2:2 Медве-
дев сделал подачу, получил отличный 
приём от Тима и не смог пробить выше 
сетки. Многим, кто смотрел игру по те-
левизору, показалось, что судьи оши-
бочно не зафиксировали промах при по-
даче и должны были дать россиянину 
вторую попытку.

Сам 24-летний теннисист запро-
сил челлендж, но судьи отказались 
смотреть повтор, мотивируя это тем, 

что если игрок не сразу отреагировал 
на эпизод, а включился в борьбу за ро-
зыгрыш, то делать этого нельзя. Мед-
ведев долго спорил с судьёй на вышке 
и главным арбитром, но тщетно.

Возможно, наш спортсмен на эти раз-
говоры потратил слишком много эмо-
ций и потому безропотно отдал Тиму все 
последующие геймы в этом сете — 2:6.

В дальнейшем нашему теннисисту, 
казалось, удалось перехватить иници-

ативу, но из-за череды ошибок Медве-
дев не смог сделать решающий шаг к по-
беде в сете. При счёте 5:4 он проиграл 
свою подачу. А затем не совладал с Ти-
мом на тай-брейке — 6:7.

История повторилась и в третьей 
партии. Даниил с первого раза сумел 
взять гейм на чужой подаче, уверенно 
довёл дело до счёта 5:3, но, когда пришло 
время брать сет, провалил свой гейм, от-
дав его Тиму. Дело вновь дошло до тай-

брейка. При счёте 4:6 Доминик получил 
двойной матчбол и имел свою подачу. 
Даниил вынудил его ошибаться и со-
кратил отставание до минимума, но уже 
в следующем розыгрыше на своей пода-
че на ровном месте пробил в сетку и от-
крыл Тиму дорогу в финал.

— Тим показал, что способен играть 
с запасом и прибавлять в нужный мо-
мент. И это сказалось в концовках двух 
последних сетов, — считает заслужен-
ный тренер России Борис Собкин. — 
Но хочу отдать должное Медведеву. 
Он бился до конца с очень сильным со-
перником, который выше по рейтингу.

Доминик Тим выиграл US Open, 
обыграв в финале Александра Зверева 
из Германии в пяти сетах. 

По итогам US Open Даниил Медведев 
обеспечил себе достаточно рейтинго-
вых очков, чтобы гарантировать уча-
стие в ноябрьском итоговом турнире 
Ассоциации теннисистов-профессио-
налов, который должен пройти в Лон-
доне с 15 по 22 ноября. Помимо него туда 
квалифицировались Доминик Тим, Но-
вак Джокович и Рафаэль Надаль.

Также из событий Открытого чемпио-
ната США стоит отметить выход Андрея 
Рублёва в четвертьфинал мужского оди-
ночного разряда, неудачу Карена Хача-
нова в третьем круге и провал наших тен-
нисисток в женском одиночном разряде.

В хорошем фарме
«Сочи» оказался главным преследователем «Зенита»

Евгений Зиньков

Н а фоне самого популярного мо-
сковского дерби ЦСКА — «Спар-

так» в седьмом туре РПЛ произошло 
ещё одно примечательное событие. 
ФК «Сочи», не без труда сохранив-
ший место в премьер-лиге по итогам 
прошлого сезона, поднялся на вто-
рое место.

Это стало возможным после того, 
как лидировавший ранее «Спартак» 
уступил ЦСКА (1:3). Теперь первым 
вновь стал «Зенит», в понедельник 
обыгравший дома тульский «Арсе-
нал» (3:1). Сейчас места в топ-2 зани-
мают клубы, которые неофициально 
называют побратима-
ми. Это связано с тем, 
что за последний год 
с небольшим в «Сочи» 
перешло свыше десятка 
футболистов «Зенита». За это южан 
называют неофициальным фарм-
клубом питерцев, 
но сейчас они пы-
таются доказать 
свою са мостоя-
тельность.

�� «АХМАТ» — «СОЧИ»

Ещё в августе сочинцы одержа-
ли три победы при трёх ничьих и за-
крепились в группе лидеров. Сразу 
после перерыва подопечные Влади-
мира Федотова взяли три очка в не-
простом выезде в Грозный, обыграв 
успешно стартовавший «Ахмат» (1:0). 
Единственный мяч забил Кристиан 
Нобоа — по итогам семи туров с пя-
тью голами он является лучшим бом-
бардиром турнира.

С момента выхода «Сочи» в РПЛ 
весной 2019 года клуб отличается 
изобилием футболистов, перешед-
ших из «Зенита» на правах аренды 
или в качестве свободных агентов по-
сле разрыва контрактов с питерца-
ми. Кристиан Нобоа, Миха Мевля, 
Антон Заболотный, Эльмир Набиул-
лин, Ибрагим Цаллагов, Андрей Мо-
стовой, Иван Новосельцев и Дми-
трий  Полоз оказались в команде 
летом прошлого года. Зимой после 
череды скандалов «Зенит» отправил 
в аренду в «Сочи» Александра Коко-
рина.

В этом году он не стал продле-
вать соглашение с питерцами и ушёл 
в «Спартак», а «Зенит» вернул из арен-
ды в свои ряды Андрея Мостово-
го, но отправил в «Сочи» Эммануэля 
Мамману. При этом «Сочи» сейчас — 
основной преследователь «Зенита», 
он отстаёт от сине-бело-голубых все-
го на одно очко.

— Команда ещё в прошлом сезоне 
показала, что способна на многое, — 
заявил «Известиям» функционер Ан-
дрей Червиченко. — Ей непросто да-
лась первая часть чемпионата, когда 
из-за масштабного обновления соста-
ва после выхода в РПЛ долго не уда-
валось сыграться, в результате чего 
на зимний перерыв футболисты ушли 
на последнем месте. Но уже в марте, 
до ковидной паузы, «Сочи» показывал 

очень высокий уровень. Тогда лидера-
ми команды были Кокорин и Мосто-
вой, но сейчас мы видим, что и без них 
клуб готов стабильно набирать очки. 
Нашлись другие важные игроки — та-
кие, как Нобоа. «Сочи» пока уверен-
но идёт по дистанции и может побо-
роться за выход в еврокубки.

�� «ЗЕНИТ» — «АРСЕНАЛ»

Петербургский клуб начал сезон с че-
тырёх побед и уверенно лидировал. 
Но перед перерывом он провёл край-
не слабые выездные матчи в Москве 
против «Динамо» (0:1) и «Локомотива» 
(0:0). Но домашняя победа над туль-

ским «Арсеналом» в минувшем туре 
(3:1) вновь вывела команду из Север-
ной столицы на первое место.

— Петербуржцы были очень пере-
гружены после тяжёлого прошло-
го сезона, — поделился с «Известия-
ми» бывший главный тренер «Зенита» 
Анатолий Бышовец. — Вот и подсели 
питерцы в конце августа, допустив 
потери очков. Но по игре с «Арсена-
лом» видно, что перерыв на сборные 
пошёл на пользу. Даже те лидеры, ко-
торые уезжали в свои национальные 
команды и играли за них, за счёт сме-
ны обстановки вернулись в клуб с но-
выми эмоциями, а значит, и новыми 
силами. Не говоря уже о тех футболи-
стах, которые оставались в команде 
и две недели спокойно восстанавли-
вались и готовились. Поэтому сейчас 
мы увидели тот же уверенный в себе 
«Зенит», что и в начале чемпионата.

�� ЦСКА — «СПАРТАК»

О главном российском дерби было уже 
много написано по горячим следам. Ко-
манды выдали один из сильнейших 
по качеству матчей в этом сезоне. ЦСКА 
сумел одержать волевую победу, прои-
грывая по ходу встречи 0:1, но уже к пе-
рерыву выйдя вперёд (2:1). Во втором 
тайме «Спартак» имел тотальное пре-
имущество по моментам, но несколь-
ко раз в сложнейших ситуациях армей-
цев спасал их вратарь Игорь Акинфеев, 
а на последних минутах встречи армей-
цы забили третий мяч и поставили точ-
ку (3:1). По итогам тура ЦСКА вышел 
на четвёртое место, он отстаёт от иду-
щего третьим «Спартака» на одно очко, 
а от лидирующего «Зенита» — на три.

— Армейцы убедительно провели 
этот матч и заслуженно победили, — 
отметил Андрей Червиченко. — Крас-
но-белые после забитого мяча, по моим 
ощущениям, вообще не поняли, как 
играть дальше, поэтому соперник бы-
стро перехватил инициативу и забил. 
Как обычно, со стороны тренера «Спар-
така» и болельщиков пошли претензии 
к судьям, а я считаю, что Сергей Кара-
сёв судил идеально. Но ничего не поде-
лаешь — такова привычка спартаков-
ских болельщиков — чемпионов страны 
по претензиям к арбитрам. А между тем 
ЦСКА просто делает свою работу, под-
бирает в свои ряды таких мастеров, как 
Никола Влашич, забивший отличный 
победный мяч, и воспитывает таких 
вратарей, как Игорь Акинфеев. Он уже 
выиграл всё что можно, но не утратил 
мотивацию и в минувшем дерби бле-
стяще справился с работой, спасая 
команду в нескольких крайне непри-
ятных ситуациях.

Также в прошедшем туре москов-
ское «Динамо» уступило дома казан-
скому «Рубину» (0:1), екатеринбург-
ский «Урал» обыграл на своём поле 
подмосковные «Химки» (3:1), «Тамбов» 
оказался сильнее «Уфы» (2:0), а «Локо-
мотив» на выезде разошёлся миром 
с «Ростовом» (0:0). Домашний матч 
«Краснодара» против «Ротора» был от-
менён из-за массовых заражений ко-
ронавирусом в рядах волгоградской 
команды.

«Все у нас на карандаше»
Главный тренер сборной по баскетболу Сергей 
Базаревич — о поиске кандидатов в национальную 
команду и новом генеральном менеджере

Тимур Ганеев

В прошедшие выходные в Петербур-
ге завершился Кубок Невы — первый 

предсезонный турнир в российском 
баскетболе, который состоялся 
в присутствии зрителей. Болель-
щики могли наблюдать игру «Зе-
нита» и ЦСКА, где победный бро-
сок армейца Николы Милутинова 
состоялся за 0,7 секунды до фи-
нальной сирены (80:78).

Турнир в Северной столи-
це посетило много почётных 
гостей, среди них был главный 
тренер сборной России Сергей 
Базаревич, который и вручил победный 
кубок новому капитану ЦСКА Никите 
Курбанову. После одной из игр специа-
лист дал интервью «Известиям».

Сергей Валерианович, что скажете 
о предсезонном турнире в Петербурге? 

Не стоит давать оценки игрокам 
по предсезонному турниру. Всё-таки 
он состоялся после длительной паузы, 
команды только вкатываются в сезон. 
Но было приятно вновь посмотреть бас-
кетбол в присутствии зрителей.

В матче с «Автодором» очень зрелую игру 
показал 21-летний баскетболист ЦСКА 
Александр Хоменко. Порадовал вас?

Все порадовали. Мы уже приглашали 
Хоменко на сборы национальной коман-
ды. Это тот игрок, который входит в спи-
сок кандидатов в сборную.

Мы рассматриваем всех российских 
баскетболистов, выступающих на вы-
соком уровне. Такое ощущение, что все 
они кандидаты в сборную. Сами знаете, 
что из-за наложения календарей Евро-
лиги и ФИБА мы никогда не знаем, что 
будет в том или ином «окне». Кого отпу-
стят в национальную команду, а кого — 
нет. Так что все у нас на карандаше.

Что скажете о переходе капитана сбор-
ной России Виталия Фридзона в «Зенит»? 
Он теперь также вряд ли сможет приез-
жать на матчи сборной.

Я могу только порадоваться за Вита-
лия, всегда с удовольствием наблюдаю 
за его игрой. Он вновь присоединился 
к клубу, который будет выступать в Ев-
ролиге. Это говорит о том, что Фридзон 
по-прежнему находится в прекрасной 
форме. Сможет он приезжать в сборную 
или нет — вопрос сложный. Всё будет за-
висеть от конкретных дат игр.

Вас расстроила травма основного ра-
зыгрывающего сборной Дмитрия Хво-
стова?

Конечно, расстроила. Надеюсь, что 
Дима сможет быстро восстановить-
ся и набрать хорошую форму в самые 
кратчайшие сроки.

Количество травм после столь длитель-
ной паузы, связанной с карантином, воз-
растёт? Как это происходит в футболе.

Насчёт травм очень актуальная 
тема. Так долго находиться вне игрово-
го ритма очень тяжело. Не исключаю, 
что в первых официальных матчах мо-
жет быть всё что угодно. Для клубов это 
проблема. Сборная всё-таки собира-
ется в конце ноября, думаю, что к тому 

времени все ребята уже наберут необ-
ходимые кондиции.

Второе «окно» запланировано на конец 
осени этого года: 27 ноября сборная Рос-
сии сыграет в гостях с Эстонией, а 30-го — 
дома с Италией. Изменятся ли сроки под-
готовки сборной?

Вряд ли. В «окна» мы всегда получали 
мало времени на работу с командой: 2–3, 
максимум 4 дня. Может быть, из-за пан-
демии будут какие-то дополнительные 
ограничения. Пока сложно сказать.

В целом чего вы ждёте от нового сезона?
Он будет странный. К сожалению, 

вся эта история с распространением 
коронавирусной инфекции не закон-
чилась, и, мне кажется, нас ждут вся-
кие сюрпризы. Многое будет зависеть 
от случайных вещей. Кто-то из игро-
ков заболеет, команда не сможет от-
правиться на выезд и т.д.

На ваш взгляд, Евролига сможет отыграть 
новый сезон в привычном формате?

Не могу делать такие прогнозы. Как 
я слышал, они настроены играть, а даль-
ше будет видно.

На прошлой неделе двукратный серебря-
ный призёр чемпионата мира, один из ру-
ководителей клуба «Нижний Новгород» 
Сергей Панов был назначен генеральным 
менеджером сборной России. Это усиле-
ние для национальной команды?

Я думаю, что его назначение боль-
шой плюс для сборной. Сергей — авто-
ритетный, энергичный человек, кото-
рый способен качественно нам помочь.

Собрать самую сильную «банду» на пре-
долимпийскую квалификацию, которая 
должна пройти в Хорватии?

Мы и так всегда собираем самый 
сильный состав из тех, кто нам досту-
пен.

С кем из игроков сборной чаще всего 
держите связь?

Периодически со всеми созвани-
ваемся. Сейчас сезон начнётся, будет 
больше поводов для разговоров.

Давно не общались с лидером сборной 
Алексеем Шведом?

Швед — важная фигура для сборной. 
Действительно, лично мы давно не об-
щались, собираемся это сделать в бли-
жайшее время.
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